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В первой половине дня в
понедельник колонна авто-
мобилей, в одном из кото-
рых находился вице-спикер
Государственной Думы Вла-
димир Жириновский, была
обстреляна со стороны
моря на пути из Анапы в Аб-
хазию, сообщила пресс-
служба фракции ЛДПР в Го-
сударственной Думе Рос-
сии. "По мнению Владими-
ра Жириновского, таким
образом грузинские власти
пытаются не допустить по-
сещения депутатами Госду-

Очередной блеф Жириновского
мы их любимых мест отды-
ха в Абхазии", - говорится в
официальном пресс-рели-
зе фракции ЛДПР, посту-
пившем в Интерфакс. "Не-
смотря на сегодняшний ин-
цидент с обстрелом автома-
шин, Жириновский и депу-
таты фракции ЛДПР в бли-
жайшие дни все равно при-
будут в Абхазию", - подчер-
кивается в документе.

Сообщить какие-либо
подробности происше-
ствия в пресс-службе ЛДПР
не смогли. Кроме того, не

уточнено, произошел об-
стрел автоколонны на тер-
ритории России или уже на
территории Абхазии. Пока
никто не располагает под-
тверждениями этой инфор-
мации из независимых ис-
точников. О самом событии
стало известно со слов од-
ного из депутатов Государ-
ственной Думы фракции
ЛДПР, находившегося в со-
ставе кортежа.

Кстати, сепаратистские
власти Абхазии опроверга-
ют эту информацию.

Председатель парламентского Комитета по обороне и
безопасности Гиви Таргамадзе не подтвердил  распрост-
ранившуюся информацию о гибели в Цхинвальском ре-
гионе грузинского военнослужащего, сообщает Интер-
Пресс. "Грузинские власти не заинтересованы в сокры-
тии подобной информации, тем более, что Грузия явля-
ется маленькой страной и скрыть такой факт невозмож-
но", - сказал он.

ОПРОВЕРЖЕНИЕ ТАРГАМАДЗЕ...

...И ПОСОЛЬСТВА БОЛГАРИИ
Посольство Болгарии в Грузии опровергает ин-

формацию об инциденте, якобы произошедшем во
время посещения послом Вауло Бризатовым Гурии,
сообщает Интер-Пресс. Посольство распространи-
ло официальное заявление, согласно которому во
время ужина посла и губернатора края в ресторане
"Чкимарте" никто не стрелял в их направлении. По
словам руководителя пресс-службы посольства Та-
мар Папашвили, посол Бризатов очень доволен ито-
гами визита в Гурию. "В ходе визита посол провел
деловые встречи и подобный инцидент не имел ме-
ста", - отметила Папашвили. В краевой администра-
ции Гурии также отрицают факт стрельбы в ресто-
ране "Чкимарте".

Полицию
закидали
камнями
Акция протеста жите-

лей села Табацкури Бор-
жомского ущелья против
строительства нефте-
провода Баку-Тбилиси-
Джейхан привела к стол-
кновению с полицией.
Около 70 участников ак-
ции закидали камнями
полицейских, пытавших-
ся добиться ее прекра-
щения без применения
физической силы. В ре-
зультате инцидента теле-
сные повреждения полу-
чили начальник отделе-
ния уголовного розыска
краевой полиции полков-
ник МВД Джемал Геор-
гадзе и инспектор того
же отделения Манучар
Чкоидзе.

Грузинские власти утверждают, что ими раскрыт план ими-
тации нападения на Эдуарда Кокойты якобы с целью его физи-
ческой ликвидации. Об этом сообщил журналистам на пресс-
конференции председатель парламентского Комитета по
обороне и безопасности Грузии Гиви Таргамадзе. "Эта инфор-
мация подтверждена из нескольких альтернативных источни-
ков", - подчеркнул Таргамадзе. По его словам, за имитацией
нападения на "президента" должна последовать массирован-
ная широкомасштабная атака на грузинские села для полной
очистки региона от грузинского населения. "Мы хотим пре-
дупредить югоосетинских руководителей. Их план раскрыт и
нет смысла в его реализации. В противном случае мы неза-
медлительно поставим в известность мировое сообщество",

Кокойты готовил покушение. На себя
- заявил он. Таргамадзе также добавил, что этот вопрос будет
обсуждаться в ходе визита в Москву министра обороны Геор-
гия Барамидзе и госминистра по вопросам урегулирования
конфликтов Георгия Хаиндрава. "Мы хотим послать югоосе-
тинским руководителям еще одно предупреждение. В слу-
чае осуществления атаки на грузинские села под любым пред-
логом они получат жесткий ответ с нашей стороны. Это при-
несет серьезный ущерб прежде всего им самим, а что касает-
ся населения, то оно надежно защищено... С нашей стороны
мы продолжим мирные шаги по урегулированию грузино-осе-
тинского конфликта. На текущей неделе в разные регионы
Грузии на свои постоянные места жительства будут возвра-
щены осетинские семьи", - сказал Таргамадзе.

Встреча Эдуарда Кокойты
с премьер-министром Грузии
Зурабом Жвания состоится
только при участии посред-
ников. Об этом говорится в
заявлении пресс-службы
"президента Южной Осетии".

Цхинвальский ультиматум
го процесса с участием по-
средников - Российской Фе-
дерации, Республики Север-
ной Осетии-Алания, и после
того как Грузия на деле под-
твердит соблюдение ранее
достигнутых договореннос-

"Во-первых, официальных
предложений о проведении
встречи не поступало. Во-
вторых, такая встреча воз-
можна только в рамках суще-
ствующего четырехсторон-
него формата переговорно-

тей, в том числе по линии
Смешанной контрольной ко-
миссии, и вывода из зоны
конфликта своих незаконно
находящихся там вооружен-
ных формирований", - гово-
рится в заявлении.

ОБСЕ увеличивает
количество

наблюдателей
Постоянный Совет Органи-

зации по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ОБСЕ)
на специальном заседании в
Вене принял решение об уве-
личении количества наблюда-
телей от организации с четы-
рех до шести человек. МИД
Грузии "с удовлетворением
отмечает, что поддержка
Болгарии как председатель-
ствующей страны, США и Ев-
росоюза сделала возможным
принятие такого решения...
Мы с нетерпением ожидаем
визита в Тбилиси послов
стран-членов ОБСЕ, который
состоится 5-9 сентября. Руко-
водство Грузии придает боль-
шое значение международ-
ной конференции по перс-
пективам урегулирования
грузино-осетинского конф-
ликта, проведение которой
планируется в Болгарии. На
этой конференции Грузия вы-
ступит с рядом предложений
по урегулированию грузино-
осетинского конфликта, кото-
рые содержат политический
и экономический аспекты".

Директор Потийского порта
Джемал Инаишвили подал в
отставку. По его словам, при-
чиной его отставки стало ре-
шение министра экономики
Грузии Кахи Бендукидзе прива-

Растет
напряженность в Гали

В села Гальского района
введены дополнительные на-
ряды "абхазской милиции". По
сообщению аппарата госми-
нистра Грузии по вопросам
урегулирования конфликтов,
они систематически прово-
дит незаконные обыски жи-
лых домов грузинских жите-
лей района. Кроме того, осу-
ществляется принудитель-
ный призыв молодых грузин
в вооруженные силы Абхазии.

СКК соберется в ближайшее время
Встреча сопредседателей Смешанной контрольной комис-

сии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта
перенесена на начало текущей недели, сообщил командующий
Смешанными силами по поддержанию мира в зоне конфликта
генерал Святослав Набздоров. "Встреча состоится во вторник-
среду", - сказал он. Набздоров напомнил, что ранее встреча была

запланирована на пятницу, шестое августа, однако сопредседа-
тель с грузинской стороны - госминистр Грузии по вопросам уре-
гулирования конфликтов Георгий Хаиндрава не смог прибыть в
Цхинвали. Сопредседатели СКК в сопровождении наблюдате-
лей и представителей миротворцев намеревались посетить ряд
участков, на которые ранее наблюдатели не допускались.

Инаишвили ушел в отставку
тизировать порт. "Это объект
стратегического назначения и
его приватизация недопусти-
ма", - заявил Инаишвили. По его
словам, он также против ре-
шения мэра Поти отобрать у

Потийского порта территорию
в 380 га, где должен был быть
построен новый терминал. "Ре-
шение мэрии Поти односто-
роннее и абсолютно незакон-
ное. Думаю, порт, со своей сто-

роны, опротестует это реше-
ние", - добавил он. При этом
Инаишвили высказал мнение о
том, что "нынешнее руковод-
ство города Поти не интересу-
ет морской порт и его будущее".

«Айтаира» поддержит Анкваба
Действующее в Абхазии  общественно-политическое

движение "Айтаира" на предстоящих "президентских вы-
борах" поддержит живущего в Москве давнего оппонента
Владислава Ардзинба - экс-министра ВД Александра Анк-

ваба, сообщает Интер-Пресс. Решение о поддержке Анк-
ваба, кандидатура которого выдвинута инициативной груп-
пой, было принято движением "Айтаира" на состоявшем-
ся в понедельник в Сухуми съезде.
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Грузия в состоянии постоять за себя
Вчера президент Гру-

зии Михаил Саакашвили
провел, как он сказал,
деловое совещание с не-
которыми членами пра-
вительства и Совета На-
циональной безопаснос-
ти, на которое пригла-
сил и представителей
масс-медиа, в частно-
сти, зарубежных изда-
ний и телекомпаний.
Это было предпринято с
одной-единственной це-
лью - покончить с нега-
тивной пиар-кампанией,
которая по-своему ин-
терпретирует заявления
президента Грузии.

- Я отвечаю за каждое
свое слово. Сегодня я
пригласил журналис-
тов, чтобы раз и навсег-
да поставить все точки
над i, - заявил Михаил
Саакашвили.

На совещании обсуж-
дался целый спектр воп-
росов, связанных как с
охраной воздушных,
морских и других гра-
ниц Грузии, так и пробле-
мы территориальной це-
лостности страны. Для
того, чтобы разъяснить
сложившуюся ситуацию
и вместе с тем дать ей
правовую оценку, собра-
лись председатель Де-
партамента по охране Го-
сударственной границы
Бадри Бицадзе, секре-
тарь Совета Националь-
ной безопасности Гела
Бежуашвили, министр
иностранных дел Грузии
Саломе Зурабишвили и
ее заместитель Ника Та-
батадзе.

Бадри Бицадзе еще
раз акцентировал вни-
мание собравшихся на
самых резонансных на-
рушениях границы, со-
вершенных за после-
дний период. В том чис-
ле на действиях экипажа
турецкого сухогруза в
акватории Абхазии, пос-

ле чего грузинские погра-
ничники были вынужде-
ны открыть по нему
огонь.

Отдельно затрагива-
лись факты нарушения
воздушного простран-
ства Грузии российскими
летательными аппарата-
ми. «За последнее время
воздушное пространство
Грузии на территории
Цхинвальского региона
было нарушено три раза.
Это были российские са-
молеты. Сюда не будут за-
летать австралийские са-
молеты», - заявил Михаил
Саакашвили. Он сказал,
что «у Грузии есть все
средства и возможности,
чтобы защитить свои гра-
ницы. Такие же, как и у
России». Хотя Тбилиси их
и не применяет...

Рассказал Бицадзе и о
полномочиях погранич-
ных сил в случае подоб-
ных нарушений.

- В 1999 году, на осно-
вании международного
соглашения, был разра-
ботан механизм, соглас-
но которому абхазские
порты были объявлены
закрытой зоной. Соот-
ветственно, все морские
передвижения на абхаз-
ском участке границы
должны быть согласова-
ны с грузинской сторо-
ной. Однако сегодня это
соглашение попирается.
В основном с российс-
кой стороны. Корабли
направляются в Сухумс-
кий порт в обход тамо-
женного и пограничного
контроля. При этом не
исключено, что они пере-
возят не только контра-
банду и наркотики, но и
оружие, террористов...
Поэтому мы требуем,
чтобы корабли, катера
проходили специальный
контроль в Потийском
порту, - сказал он.
Окончание на 3-й стр.



 

 

В Багдаде –
комендантский час
Иракское правительство объяви-

ло о введении комендантского часа
в северном районе Багдада Садр-
сити. Об этом сообщает спутнико-
вый телеканал Al-Arabia.

Эта  мера призвана положить ко-
нец постоянно происходящим в
этом районе столкновениям боеви-
ков шиитского сопротивления с
американскими военнослужащи-
ми.  Режим комендантского часа
будет с четырех часов вечера до
восьми часов утра до тех пор, пока
не нормализуется обстановка в
этом районе. В Садр-сити продол-
жаются столкновения между шиит-
скими боевиками и коалиционны-
ми войсками. Ранее сообщалось,
что боевики захватили в Садр-сити
полицейский участок и забрали на-
ходившееся там оружие.

Караджич
перенес инсульт

Бывший президент Сербской
Республики в Боснии Радован Карад-
жич, разыскиваемый Гаагским три-
буналом по обвинению в военных
преступлениях, перенес тяжелый
инсульт. Об этом сообщает в поне-
дельник влиятельная сараевская га-
зета «Дневни аваз». По ее данным,
состояние Караджича таково, что он
не может перемещаться из одного
убежища в другое, и поэтому меры
его безопасности значительно уси-
лены. Место нахождения Караджи-
ча по-прежнему не известно, одна-
ко, как информирует газета, скорее
всего, он находится там, где может
получить квалифицированную ме-
дицинскую помощь от преданных
ему врачей - где-то вблизи границы
Сербии и Боснии и Герцеговины.

Обещания снижают
цены на нефть

В понедельник цены на нефть
стали падать после того, как ОПЕК
заявила о возможном увеличении
квот на добычу в следующем меся-
це. Президент международного не-
фтяного картеля Пурномо Юсгиан-
торо заявил, что на конференции
ОПЕК в середине сентября будет
рассмотрен вопрос о приведении
квот в соответствие с реальным
уровнем нефтедобычи, а также
проведены переговоры с другими
производителями нефти, в том
числе с Россией.

Найдены
причастные
к терактам
в Ташкенте

Генеральный прокурор Узбекис-
тана Рашид Кадыров в понедельник
обвинил радикально-экстремистс-
кие организации, в том числе дви-
жение «Хизб-ут Тахрир», в прича-
стности к взрывам 30 июля в Таш-
кенте. Ранее президент страны Ис-
лам Каримов сделал аналогичное
заявление. Представители движе-
ния отказались взять на себя ответ-
ственность за взрывы.

Вертолетная
атака на Нью-Йорк
Террористы из «Аль-Каеды» плани-

руют использовать туристические
вертолеты для терактов в Нью-Йор-
ке. По словам представителей Мини-
стерства национальной безопаснос-
ти, информацию об этом США пре-
доставили пакистанские спецслуж-
бы. В связи с этим на вертолетных
линиях, обслуживающих туристов,
на этой неделе будут предприняты
повышенные меры безопасности. В
частности, пассажиры будут прохо-
дить тщательный досмотр в поисках
запрещенных предметов.

Акции «ЮКОС»а
растут

После открытия торгов на ММВБ
котировки акций НК «ЮКОС» резко
поднялись. На момент написания
заметки они подорожали на 18,04
процента в сравнении с показателя-
ми предыдущей торговой сессии.
Стремительный рост начался в от-
вет на решение Московского арбит-
ражного суда, который в пятницу ве-
чером снял арест с акций компании
«Юганскнефтегаз» - основного добы-
вающего предприятия «ЮКОС»а.

Молчанов станет
ведущим

латвийского
телеканала

Латвийский телеканал LTV-7 с 30
августа запускает информационно-
развлекательную передачу на рус-
ском языке. Программа «Утро-7»
будет выходить в эфир по рабочим
дням. Кроме того, на телеканале
появятся короткие выпуски ново-
стей. Вести передачу будут одна из
авторов программы «Бальзам на
душу» Светлана Иванникова и изве-
стный российский журналист Вла-
димир Молчанов, известный веду-
щий программ «До и после полуно-
чи» и «Частная жизнь».

ХУСЕЙН ПОБЕДИЛ ТРИБУНАЛ
Центральный следственный три-

бунал Ирака выдал ордеры на арест
бывшего члена Временного управля-
ющего совета Ахмеда Чалаби и его
племянника Салема, который дол-
жен был председательствовать на
суде по делу Саддама Хусейна.

Председатель центрального след-
ственного трибунала Ирака Зухейр
аль-Малики выписал ордеры на арест
лидера партии «Иракский нацио-
нальный конгресс» (ИНК), бывшего
члена Временного управляющего со-
вета Ирака (ВУСИ) Ахмеда Чалаби и
его племянника Салема, который дол-
жен был председательствовать на
суде по делу Саддама Хусейна и еще
96 представителей баасистского ре-
жима. Источники в Министерстве
юстиции Ирака сообщили, что ИНК
лишен всех привилегий, автопарка и
вооруженной охраны.

Ахмеду Чалаби вменяют в вину под-
делку валюты и отмывание денег. По
данным египетского агентства ново-
стей МЕНА, ордер на его арест был
выписан на основании иска и жалобы
центрального банка Ирака, который
прямо назвал Чалаби изготовителем
фальшивых иракских динаров.

Доказательной базой для суда ста-

ли результаты майского обыска в
доме экс-члена ВУСИ – тогда у него
были обнаружены поддельные дина-
ры старого образца. Надо заметить,

что денежные претензии имеет к Ча-
лаби и соседняя Иордания. Суд заоч-
но приговорил его к 22 годам каторги
за хищение более 220 миллионов дол-

ларов из банка «Петра», который Ча-
лаби возглавлял в конце 80-х годов.

«Это решение политически мотиви-
ровано», – заявил сам Чалаби в ин-
тервью Reuters. Говорить так у него
есть все основания. Дело в том, что
до недавнего времени Чалаби считал-
ся одним из фаворитов Белого дома
и был даже основным претендентом
на пост главы нового иракского пра-
вительства. Однако несколько меся-
цев назад отношения Вашингтона и
Чалаби испортились. В мае амери-
канская администрация обвинила его
в связях с иранской разведкой, а так-
же в хищении денежных средств, ко-
торые на протяжении нескольких лет
американский конгресс выделял оппо-
зиции для борьбы с режимом Хусей-
на. Кроме того, по некоторым сведе-
ниям, именно Чалаби в итоге оказал-
ся крайним в расследовании обстоя-
тельств предоставления не соответ-
ствующей действительности инфор-
мации о военной программе Ирака.

Племянник, судя по всему, постра-
дал за дядю. По данным арабских
СМИ, именно авторитету своего род-
ственника, который в тот момент на-
ходился в отличных отношениях с Ва-
шингтоном, Салем обязан своим на-

значением главой трибунала по воен-
ным преступлениям. Чалаби-млад-
ший, можно сказать, считался до сего
дня тем человеком, кто в итоге приго-
ворит Саддама к казни.

На незаконность такого должност-
ного роста обратила внимание и «Меж-
дународная организация защиты Сад-
дама Хусейна», заметив, что Чалаби-
младший никогда ранее не жил в Ира-
ке и срок его непрерывного пребыва-
ния на иракской территории состав-
ляет менее десяти лет. В итоге 34-лет-
нему Чалаби-младшему предъявлено
обвинение в убийстве в своем каби-
нете в мае 2004 года одного из руково-
дителей иракского Минфина Хайтема
Фадхиля.

Участь Салема в случае, если его
вина будет доказана, может быть пе-
чальной. На днях в Ираке была восста-
новлена смертная казнь за убийства.

Чалаби-старший уже объявил, что
в ближайшие дни вернется из Ирана
в Ирак и докажет бездоказательность
выдвинутых против него обвинений.
«Я вернусь через несколько дней и
легко докажу, что эти обвинения лож-
ны. Я намерен защищать себя и очи-
стить свое честное имя», – заявил он
в интервью Reuters.

АМЕРИКАНЕЦ ОТРЕЗАЛ СЕБЕ ГОЛОВУ

Последняя видеозапись казни
американского заложника в Ираке
оказалась фальшивкой. Кровавый
ролик с отрезанием головы сфабри-
ковал 22-летний американец Бенд-
жамин Вандерфорд. Он же сыграл

роль жертвы. Так Вандерфорд
пытался изобличить лживую си-
стему СМИ и сделать себе поли-
тическую рекламу.

Показанный в субботу ролик
был классическим. Террористы в
масках отрезали голову американ-
скому пленному. Заложник якобы
от имени террористов обращался
к администрации США с требова-
нием вывести войска из Ирака. За
кадром читался Коран, американ-
цы назывались оккупантами и кре-
стоносцами, затем смаковался
момент самого отрезания. Стул с
заложником опрокидывался назад,
к нему подходил человек с ножом
и, как видно на экране, отрезал
ему голову. Было много крови, как

потом выяснилось, ненастоящей. Бе-
гущая строка сообщала, что амери-
канца убили люди Абу Мусаба Зарка-
ви, ключевого боевика в «Аль-Каеде».

Но были и отличия от более ранних
джихад-фильмов. Например, на жер-

тве обычная майка, а не оранжевый
комбинезон.

В выходные казнь продемонстриро-
вали многие арабские сайты и веду-
щие западные телеканалы. Подлин-
ность записи не вызвала сомнений
практически ни у кого, к сценам каз-
ней в Ираке уже привыкли. Подвох
выявили даже не сотрудники ФБР, а
журналисты. Корреспонденты АР от-
правились по адресу якобы казненно-
го американца и... обнаружили его в
своем доме в Сан-Франциско живым
и невредимым. Потом началось след-
ствие. Агенты ФБР до сих пор допра-
шивают автора фальшивки, 22-летне-
го Бенджамина Вандерфорда, банки-
ра по профессии.

По словам фальсификатора, он
просто хотел проверить систему на че-
стность, посмотреть, как быстро СМИ
и политики распространят заведомую
ложь. Ему удалось.

Были и другие причины. Молодой
человек, оказывается, пытался при-

влечь внимание к своей кампании по
выдвижению в члены городского
правления Сан-Франциско. Наконец,
Вандерфорд считает свой фильм ак-
цией социального протеста. Он убеж-
ден, что большая часть всех показан-
ных роликов о казнях в Ираке – такие
же фальшивки. «Я просто показал,
как легко привлечь внимание к тому,
чего не было», – признался фальси-
фикатор.

Вандерфорд с гордостью делится
деталями изготовления фальшивки.
Договорившись с приятелем, он уста-
новил в его доме декорации, достал
киношные пакетики с кровью. Затем
смикшировал отснятые 50 секунд
фильма с кадрами, взятыми с сайта
группировки ХАМАС. Затем ухудши-
ли качество видео, пропустив пленку
через соответствующую программу.
Получилось вполне достоверно.

За свой эксперимент Вандерфорд,
скорее всего, не понесет наказания.
Полиция и ФБР ищут статью, по кото-

рой молодого человека можно было
бы осудить, и не могут ее найти. Впро-
чем, следствие только началось, воз-
можно, какое-то наказание все-таки
последует.

Напомним, что в Ираке были каз-
нены по меньшей мере два американ-
ских заложника. Ответственность за
их убийства несет группировка Абу
Мусаба Заркави. В мае Заркави обез-
главил в Ираке предпринимателя из
США Николаса Берга. Видеозапись
казни была помещена в Интернете.
Спецслужбы полагают, что Заркави
лично отрезал Бергу голову ножом.
Террористы в Ираке до сих пор удер-
живают в заложниках десятки иност-
ранцев. По меньшей мере десятеро
уже казнены. Вчера турецкий телека-
нал НТВ сообщил, что иракские бое-
вики по-прежнему угрожают убить
взятого ими в заложники гражданина
Турции, если в ближайшие два дня
транспортная фирма, в которой он
работает, не покинет Ирак.

СКОРБЬ ЯПОНИИ
Мэр Нагасаки Иттё Ито в поне-

дельник - день 59-й годовщины атом-
ной бомбардировки американцами
этого города - выразил глубокую обес-
покоенность относительно нынешней
ядерной политики США и впервые на-
прямую обратился к американскому
народу с призывом вместе взяться
за руки и приложить все силы к пол-
ной ликвидации ядерного оружия на
Земле.

«Народ Америки, ты должен осоз-
нать, что путь выживания человечес-
кого рода недвусмысленно требует
полной ликвидации ядерных вооруже-
ний. Пришло время, когда наши на-
роды должны взяться за руки и вмес-
те идти по пути мира и процветания»,
- подчеркнул Ито, зачитывая на тор-
жественной церемонии текст мирной
декларации.

В своем выступлении Ито также
подверг критике Организацию Объе-
диненных Наций за то, что она дала
согласие на развертывание в мире
десяти тысяч ядерных боеголовок, не-
смотря на возражение Международ-
ного суда ООН, и назвал США «стра-
ной, зависящей от ядерного оружия»,
пишет издание Mainiki.

«Становится ясно, что до тех пор,
пока ведущая сверхдержава будет на-

ходиться в зависимости от
собственного ядерного ору-
жия, поток гонки ядерных
вооружений остановить не-
возможно», - подчеркнул
Ито.

Он также призвал наро-
ды всего мира «признать,
что ценности человеческой
жизни до сих пор не уделя-
ется должного внимания, о
чем свидетельствуют та-
кие события, как война в
Ираке и вспышки терро-
ризма во многих странах
мира».

Кроме того, он обратил-
ся к правительству Японии
с просьбой сохранить мир-
ный характер конституции
страны и придать «тройно-
му безъядерному принци-
пу» - не производить, не
хранить и ввозить ядерное
оружие в страну - статус за-
кона.

Во время атомной бом-
бардировки Нагасаки, со-
вершенной девятого авгу-
ста 1945 года, погибли бо-
лее 5400 человек, вклю-
чая тех, кто умер в после-

дующие годы от воздей-
ствия радиации. На па-
мятной церемонии, на-
чавшейся в понедельник
в 10.45 по местному вре-
мени, собрались остав-
шиеся в живых «хибаку-
ся» - жертвы атомной
бомбардировки и члены
их семей. Кульминацией
церемонии была минута
молчания, проведенная
в 11.02, в то время, когда
атомная бомба упала на
город.

На памятной церемо-
нии муниципалитет Нага-
саки добавил в список
жертв атомной бомбарди-
ровки имена еще 2707 че-
ловек, скончавшихся за
минувший год. Общее ко-
личество жертв атомной
бомбардировки Нагасаки
теперь составляет 134592
человека.

Переживший трагедию
Нагасаки 75-летний Маса-
тоси Цунэнари, выступая
на церемонии, вновь
вспомнил тот день и доба-
вил, что люди не могут со-

существовать с ядерным оружием.
«Вспоминая ужас того дня, мы еще раз
хотим напомнить людям о ценности
жизни и ценности мира», - подчерк-
нул он.

На памятной церемонии присут-
ствовал и премьер-министр Японии
Дзюнъитиро Коидзуми. В своем об-
ращении он заявил, что будет делать
все возможное для ликвидации ядер-
ного оружия во всем мире. «Вся наша
деятельность будет направлена на то,
чтобы полностью ликвидировать
ядерное оружие и при этом сохранить
мирный характер нашей конститу-
ции», - подчеркнул глава японского
правительства.

В ТЕМУ

АЭС ПРИНЕСЛА СМЕРТЬ
При аварии на японской АЭС «Ми-

хама» погибли пять человек. Утечка
пара в турбинном цехе третьего ре-
актора произошла в 15.30. Всего при
аварии пострадали 11 человек,
включая погибших. Радиоактивного
загрязнения за пределами станции
не произошло. Предполагается, что
утечка пара была вызвана неполад-
ками в системе вторичной циркуля-
ции.

Президентская гонка
В пятницу вечером в

Украине закончилось
время регистрации кан-
дидатов в президенты.
Свое желание побороть-
ся за высокий пост изъя-
вили 26 человек – рекор-
дное для страны число
кандидатов. Для срав-
нения: в 1991 году в вы-
борах главы государ-
ства разрешили уча-
ствовать двенадцати
гражданам, в 1994 году
– семи, в 1999 году – пят-
надцати.

Всего в этот раз жела-
ющих стать главой госу-
дарства было и вовсе 44.
Однако 18 кандидатам
ЦИК по тем или иным
причинам отказал. Пос-
ледними, кого ЦИК заре-
гистрировал 5 августа,
были самовыдвиженцы -
Николай Рогожинский и
Николай Грабар.

До 11 августа ЦИК Украины обязан
опубликовать в газетах «Голос Украи-
ны» и «Урядовий кур’ер» список кан-
дидатов на президентский пост.

Но основными фаворитами пред-
выборной гонки являются представи-
тель оппозиции Виктор Ющенко, ко-
торого, по последнему опросу Киевс-
кого международного института соци-
ологии (КМИС), поддерживают 29,9

процента избирателей, и глава
«партии власти» Виктор Янукович - с
поддержкой 25,2 процента граждан.
Кроме них на роль руководителя стра-
ны претендуют лидер коммунистов
Петр Симоненко (около 8,8 процента
сторонников) и лидер Соцпартии Алек-
сандр Мороз (шесть процентов). До-
вольно высокий уровень поддержки
имеют лидер Прогрессивной социа-
листической партии Наталья Витрен-

ко (около трех процентов)
и лидер Партии про-
мышленников и пред-
принимателей Анатолий
Кинах (около 2,1 процен-
та). Шансы остальных
претендентов – в преде-
лах одного процента.

Ранее возможным
кандидатом также назы-
вали и действующего
президента, 65-летнего
Леонида Кучму. И хотя
по закону занимать пост
главы государства боль-
ше двух сроков запреще-
но, у Кучмы все же была
возможность выдвинуть
свою кандидатуру и сей-
час. Дело в том, что в
конце прошлого года Кон-
ституционный суд, при-
няв во внимание, что в
1994 году Кучма изби-
рался по старой консти-
туции, разрешил ему

участвовать в выборах 2004 года. Од-
нако действующий президент пользо-
ваться этой возможностью не стал.

Что касается популярных Янукови-
ча и Ющенко, то оказалось, что меж-
ду двумя соперниками достаточно
много общего – их политические и
экономические программы во мно-
гом близки. И либерал Ющенко, и
«крепкий хозяйственник» Янукович
выступают за интеграцию страны в

евроатлантичес-
кие структуры и не
собираются на сто
ориентироваться
на Москву. Обоим
за 50. Оба, судя по
декларациям о до-
ходах, совсем не-
богатые люди. В
2003 году Ющенко
официально зара-
ботал семь тысяч
долларов (его еже-
месячная зарпла-
та – всего 460 дол-
ларов). Вся семья
держится за счет
его супруги – аме-
риканки украинс-
кого происхожде-
ния Катрин-Клер
Чумаченко (за
прошлый год она
заработала около 90 тысяч долла-
ров).

Общая сумма доходов Януковича в
2003 году – около восьми тысяч долла-
ров. Его жена получает в месяц всего
на 200 долларов больше супруга. У се-
мьи премьер-министра Украины, как
оказалось, нет ни загородного дома,
ни даже машины.

Кто из двоих станет президентом,
скорее всего, будет решаться во вто-
ром туре. Его вероятность, в связи с
небольшим разрывом между Ющен-
ко и Януковичем, крайне велика.

В ТЕМУ

Кабинетом министров Украины
создана Межведомственная рабо-
чая группа по содействию деятель-
ности официальных наблюдателей
от иностранных государств и меж-
дународных организаций, которые
прибудут в Украину для наблюдения
за процессом подготовки и проведе-
нием выборов Президента Украины
в 2004 году.

Руководителем группы назначен
Александр Шныпко.





 

В понедельник начался рабочий визит в
Москву министра обороны Грузии Георгия Ба-
рамидзе. Барамидзе встретится с мини-
стром обороны России Сергеем Ивановым,
начальником генштаба Вооруженных сил РФ
Юрием Балуевским и председателем комите-
та Госдумы по делам СНГ Андреем Кокошиным.
В переговорах с российскими представите-
лями примет участие госминистр Грузии по
урегулированию конфликтов Георгий Хаинд-
рава. Визит завершится 11 августа.

Как заявил по прибытии в Москву Барамид-
зе, Грузия готова «учесть все те законные ин-
тересы, которые Россия может иметь на Кав-
казе, но, естественно, не за счет единства или
других основных интересов нашей страны...
Мы уверены, что для России в действитель-
ности ни Цхинвальский регион, ни Абхазия -

На 31 декабря 2003 года Европейским
банком реконструкции и развития (ЕБРР)
подписано 20 инвестиционных проектов в
Грузии с общей суммой обязательств 185
миллионов евро.

Темпы увеличения и состав портфеля
ЕБРР в Грузии значительно изменились с
момента подписания первого проекта в
1994 году. В настоящее время банк концен-
трирует свои усилия на развитии инфра-
структуры, реформировании финансово-
го сектора, дальнейшем внедрении рыноч-
ной конкуренции, реструктуризации кор-
поративного сектора и внедрении стабиль-
ного корпоративного управления.

Совместно с «Прокредитбанком» Грузии
ЕБРР продолжает развитие динамичного
частного сектора, в частности, посред-
ством финансирования малых и средних
предприятий. ЕБРР также оказывает со-
действие Грузии в получении выгод от её
благоприятного географического положе-
ния посредством ее трансформации в ре-
гиональный транспортный узел и центр
транспортировки, переработки и хранения
природных ресурсов.

Основной целью банка является расши-
рение деятельности по развитию частно-

Первая леди помогает
инвалидам

Расположенный в городе Хони Дом
добродетели, в котором ежедневно бес-
платно обедают около 130 местных по-
жилых жителей, получил в дар от гума-
нитарной организации «Соко» шесть
инвалидных колясок, сообщает Интер-
Пресс. Подарок был передан после того
как директор этой организации Тамар
Гендзехадзе обратилась с просьбой о
помощи к руководителю неправитель-
ственной организации «Соко», супруге
президента Грузии Сандре Руловс.

Израиль обещает
бизнесменам страховку
Правительство Израиля взяло на себя

дополнительные обязательства и обеща-
ло своим бизнесменам государствен-
ную страховку в случае неудачных инве-
стиций в Грузию, сообщает Интер-
Пресс. Об этом заявил заместитель ми-
нистра иностранных дел Лаша Жвания
на состоявшемся в понедельник заседа-
нии парламентского Комитета по внеш-
неполитическим отношениям. «Прави-
тельство Израиля в полном объеме воз-
местит израильским бизнесменам лю-
бые возможные убытки в Грузии», - по-
яснил Жвания. По его оценкам, допол-
нительные гарантии бизнесменам со
стороны израильского правительства
являются жестом доброй воли и весьма
существенным, поскольку в данных об-
стоятельствах фактор риска инвести-
ций в другую страну практически сво-
дится на нет.

Беженцы готовы
покинуть «Иверию»

Значительная часть живущих в тби-
лисской гостинице «Иверия» беженцев
из Абхазии согласна покинуть гостини-
цу, сообщил Интер-Пресс мэр Тбилиси
Зураб Чиаберашвили. По его словам, на
приобретение жилплощади выселяе-
мым из гостиницы семьям беженцев не-
мецкие компании Hayett Campinski вы-
дадут по семь тысяч долларов. Кроме
того, часть компенсационной суммы вы-
деляется и владельцем пакета акций оте-
ля «Иверия» - «Силкроуд групп».

Новое «лицо»
старой автодороги

Скоро на значительном участке трас-
сы, ведущей к Тбилисскому аэропорту,
будет заменено дорожное покрытие.
Территорию, где проходят указанные ра-
боты, вчера осмотрел мэр Тбилиси Зу-
раб Чиаберашвили, сообщает Интер-
Пресс. Как сообщил мэр, в этом году
запланирован ремонт трассы только в
одном направлении – из аэропорта в
столицу. Вместе с тем на первых двух
километрах будет уложен корректирую-
щий слой, а на всей трассе - девятисан-
тиметровый слой асфальта. На прове-
дение работ выделено более восьми
миллионов лари.

Акция на трассе
Тбилиси-Зугдиди

Представители пострадавшего во вре-
мя гражданской войны 1991-92 годов на-
селения края Самегрело перекрыли в
понедельник автомобильную дорогу
Тбилиси-Зугдиди, сообщает Интер-
Пресс. Около ста участников акции,
дома которых были разрушены или по-
вреждены, требуют предусмотреть в
бюджете компенсационные средства.
Еще несколько лет назад в бюджет дол-
жны были быть заложены средства в
размере 1.200 тысяч лари для граждан
этой категории, однако, по утверждению
участников акции, они до сих пор не по-
лучили от государства ни одного тетри.
Участники акции требовали встречи с
премьер-министром Зурабом Жвания,
председателем  парламентского Коми-
тета по правам человека Еленой Тевдо-
радзе и председателем Ассоциации мо-
лодых юристов Грузии Тиной Хидашели.

В Палате контроля —
Совет советников

В Палате контроля Грузии будет создан
Совет советников, в который войдут
представители донорских стран и орга-
низаций, сообщает Интер-Пресс. Как
сказал председатель Палаты Зураб Со-
селия, деятельность возглавляемого им
ведомства будет прозрачной для доно-
ров, советы которых обязательно будут
учитываться. «Нами запланировано осу-
ществление международных программ,
в частности, вместе с немецкими кол-
легами собираемся провести совмест-
ные проверки», - отметил Соселия. При
содействии Программы развития ООН
планируется техническое и программ-
ное оснащение Палаты, в рамках кото-
рой, в первую очередь, будет создана
компьютерная сеть.

Ломая побывал
в Кутаиси

Министр просвещения и науки Алек-
сандр Ломая посетил в понедельник Ку-
таиси, где встретился с директорами
общеобразовательных школ, лицеев и
гимназий, сообщает Интер-Пресс. Ми-
нистр намерен обсудить итоги работы
созданной по его распоряжению комис-
сии, которой было поручено изучение
местных образовательных учреждений.
Учебным заведениям, которые, соглас-
но заключению комиссии, не удовлетво-
ряют установленным министерством
стандартам, угрожает закрытие.

Визит

«Грузии с Россией нечего делить»
не стоят того, чтобы постоянно иметь
Грузию на позициях противника, что-
бы постоянно в грузино-российских
отношениях была напряженность».
Кроме этого он сказал, что в Тбили-
си не намерены в ближайшее вре-
мя подталкивать дискуссию с Моск-
вой о выводе российских военных
баз с территории Грузии. «Мы не
делаем из этого вопроса больную
тему. Если мы с российской сторо-
ной разберемся в целом по всему
спектру наших отношений, то этот
вопрос может быть снят абсолютно
безболезненно», - сказал министр.

Со своей стороны госминистр по
урегулированию конфликтов Гога
Хаиндрава считает, что «Грузии с
Россией нечего делить».

- Нам нечего делить с Россией,
и мы думаем, что возникшая в пос-
леднее время напряженность со-
здана искусственно. Мы попыта-
емся объяснить нашу позицию,
если, конечно же, будет желание
принять наши разъяснения, - за-

метил он. - У Грузии и России на Кавказе
много общих интересов, намного больше,
чем это могут заслуживать Цхинвальский
регион или Абхазия».

Госминистр также заявил, что в Цхинваль-
ский регион и Абхазию продолжает бескон-
трольно поступать оружие. «Положение, ко-
торое создано в Южной Осетии и в Абхазии,
требует разъяснений. Я думаю, появление
вертолетов на военных учениях в Цхинвали
и нескончаемые военные маневры, которые
проводятся в одном и другом анклаве, ука-
зывают на то, что там есть какие-то источ-
ники бесконтрольного поступления вооруже-
ний», - сказал он.

При этом Хаиндрава подчеркнул, что «не-
давний инцидент с главой думского комитета
по делам СНГ Андреем Кокошиным в зоне кон-

фликта был инспирирован от начала до кон-
ца. На это указывают недавние кадры, кото-
рые у нас была возможность увидеть... У Гру-
зии достаточно аргументов, чтобы обосновать
нашу позицию и что самое главное - подтвер-
дить нашу правоту».

Между тем переговоры пройдут на тяже-
лом фоне. В ходе встреч Барамидзе наме-
рен не только обсудить ситуацию в Цхин-
вальском регионе и Абхазии, но и поднять
вопрос о нарушении грузинского воздушно-
го пространства. По данным официального
Тбилиси, шестого и седьмого августа воз-
душное пространство Грузии нарушил рос-
сийский военный самолет.

Так, Департамент информации и прессы
МИД Грузии распространил сообщение, где
отмечается, что «шестого августа 2004 года

в 12.45 дня военный самолет с
опознавательным номером 33701
нарушил воздушное пространство
Грузии со стороны Северной Осе-
тии, на участке грузино-российс-
кой государственной границы, в
так называемом районе «Ветла»...
Самолет, залетевший со стороны
Российской Федерации, вторгся в
глубь грузинской территории на
25 км (в 123 км от Тбилиси) и нахо-
дился в воздушном пространстве
Грузии в течение 20 минут... В свя-
зи с этим инцидентом МИД Грузии
сегодня передал российской сто-
роне ноту протеста, где настойчи-
во потребовал принять все необ-
ходимые меры для пресечения по-
добных инцидентов». «Нарушение
воздушного пространства Грузии -
это еще одна целенаправленная
провокация, которые имеют мес-
то в последнее время со стороны
Российской Федерации», - гово-
рится в сообщении МИД Грузии. В
ВВС России опровергли эту ин-

формацию. «Российский самолет не нару-
шал воздушного пространства Грузии», -
сказал начальник пресс-службы ВВС РФ
Александр Дробышевский.

Между тем глава МВД Грузии Ираклий Ок-
руашвили, заявляя о нарушении грузинского
воздушного пространства, предупредил, что
впредь Грузия будет открывать огонь по само-
летам-нарушителям. «В случае повторения
таких фактов мы воспользуемся всеми воз-
можностями для пресечения подобных нару-
шений. И тогда эти самолеты будет ожидать
та же участь, которая постигла турецкое суд-
но 30 июля», - сказал Окруашвили, имея в виду
обстрел турецкого сухогруза у побережья Аб-
хазии.

По материалам ИТАР-ТАСС
и РИА «Новости»

Стратегия Евробанка в Грузии
Встречаясь недавно в Лондоне с президентом Европейского банка реконструкции и

развития Жаком Лемьером, президент Грузии Михаил Саакашвили получил твердые га-
рантии поддержки осуществляемых в стране реформ.

го сектора в Грузии. Однако в
зависимости от возможностей
государственного заимствова-
ния в будущем банк может рас-
смотреть перспективы реали-
зации проектов в государ-
ственном секторе в наиболее
важных инфраструктурных от-
раслях.

Евробанк ведет активный по-
литический диалог с Прави-
тельством Грузии на высшем
уровне в тесном сотрудниче-
стве с сообществом доноров,
поддерживая, таким образом,
его в реализации  стратегии
преодоления бедности и в су-
щественном снижении админи-
стративных барьеров для ин-
вестиций, а также членство в
правлениях компаний и банков,
инициативы местных ассоциа-
ций предпринимателей.

Банк будет предоставлять
финансирование для новых и
уже существующих микрома-
лых и средних предприятий,
включая сельское хозяйство и

пищевую промышленность, посредством
эффективного использования существую-
щих кредитных линий и механизма прямо-
го инвестиционного финансирования, а

также опосредовано через инфраструк-
турные проекты, которые создают рыноч-
ные возможности.

Банк продолжает выборочно поддержи-
вать важные инвестиции для
преодоления основных инфра-
структурных проблем в стране
и в ее региональной интегра-
ции. Основное внимание будет
уделяться проектам, которые
способствуют коммерциализа-
ции инфраструктуры, особенно
в энергетике и секторе услуг, и
выступают катализатором для
развития частного сектора.

Евробанк будет осуществлять
тесное сотрудничество с други-
ми международными финансо-
выми учреждениями и двухсто-
ронними агентствами. В частно-
сти, банк будет сотрудничать с
МВФ, Мировым банком и ААМР
по укреплению банковского сек-
тора, с Мировым банком, KFW
и ААМР по приватизации энер-
гетики и со всеми международ-
ными финансовыми учрежде-
ниями и донорами по улучше-
нию инвестиционного климата
и дальнейшему реформирова-
нию судебной системы.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Окончание
Кстати, в нынешнем году было задержа-

но несколько турецких кораблей, которые
отделались за нарушение границ штрафа-
ми. В итоге сумма штрафов составила уже
два миллиона. По словам главы Погранич-
ного департамента, в связи с этими факта-
ми у официального Тбилиси никаких недо-
разумений с Турцией не возникало.

Президент Саакашвили поинтересовал-
ся, в каких случаях пограничники имеют
право на применение радикальных мер про-
тив правонарушителей. По словам Бицад-
зе, в случае незаконного пересечения гра-
ницы судну-нарушителю по рации переда-
ется предупреждение с требованием оста-
новиться, чтобы экипаж патрульного кате-
ра смог провести проверку нарушителя.
Если предупреждение не подействует, то
пограничники приближаются к катеру или
кораблю, чтобы высадиться на него. Если и
это станет невозможным, то пограничники
вправе открыть огонь. Но, опять-таки, не-
посредственно по движущемуся объекту,
а не по его пассажирам, подчеркнул он...

Президент Грузии, в свою очередь, вновь
коснулся ложно интерпретированного не-
которыми средствами массовой информа-
ции заявления, согласно которому по су-
дам-нарушителям будет открываться огонь.
Президент Саакашвили еще раз подчеркнул
– угрозы обстреливать российских турис-
тов не было. Это - грубая ложь...

Выступление заместителя министра
иностранных дел Грузии Ники Табатадзе так-
же касалось некоторых соглашений, регу-
лирующих правовые вопросы охраны гра-
ницы Грузии на абхазском отрезке.

Он выделил два из них. Это Резолюция
ООН, принятая в 1993 году. В ней говорится
о том, что все страны-участницы этой орга-
низации - обязуются не допускать всякого
рода передвижения транспорта в этом на-
правлении, кроме как при перевозке гума-
нитарной помощи. Кроме того, в 1996 году
главами стран СНГ было подписано еще

Грузия в состоянии постоять за себя
одно соглашение, согласно которому долж-
ны быть прекращены экономические, тор-
говые, финансовые, транспортные опера-
ции с Абхазией. Также в 1996 году Эдуард
Шеварднадзе отдал распоряжение, соглас-
но которому Сухумский порт и вся пригра-
ничная территория объявлены закрытой
зоной. В 1999 году было принято решение о
том, чтобы все морские объекты, направля-
ющиеся в Абхазию, предварительно стави-
ли в известность о своем маршруте грузин-
ское правительство.

Особо подчеркнул Табадзе ситуацию
вокруг перемещения через Рокский тон-
нель незаконных грузов и вооруженных
формирований.

На вчерашнем совещании впервые были
озвучены до сих пор не известные широкой
публике факты. В частности, оказывается,
на территории Цхинвальского региона не-
законно работает российская компания со-
товой связи «Мегафон». По словам замес-
тителя министра, у компании нет лицензии
на деятельность в этом регионе. Самое «ори-
гинальное, что телефонную связь компания
осуществляет на частотах грузинских ком-
паний Geocell и Magticom.

- Национальная регулировочная комис-
сия по коммуникациям не раз обращалась
к руководству компании и к российской
стороне в целом, чтобы прекратить неза-
конную деятельность «Мегафона». Однако
ответа не последовало. Тогда грузинское
правительство обратилось к Международ-
ной ассоциации операторов GSM и к прави-
тельству Финляндии (44 процента акций
«Мегафона» принадлежат финской компа-
нии). Но и на эти обращения ответа не пос-
ледовало, - заявил Табатадзе...

Грубым нарушением суверенитета Грузии
было названо предоставление российско-
го гражданства жителям Абхазии и Цхин-
вальского региона. Вмешательство во внут-
ренние дела Грузии Россия мотивирует за-
щитой прав своих граждан. Саломе Зура-
бишвили проинформировала, что вскоре

внешнеполитическое ведомство намерено
обратиться к российскому МИД с просьбой
предоставить точную информацию о коли-
честве выданных паспортов. Между тем, как
заявил Михаил Саакашвили, только за пос-
ледний период жителям Цхинвали было
роздано до пяти тысяч паспортов.

Была рассмотрена и «деятельность»
офицеров российской регулярной армии и
российской разведки на территории грузин-
ских автономий. Кроме того, на Владикав-
казской военной базе «Спутник» ведется
подготовительная работа по военной под-
готовке жителей Цхинвали в возрасте от 18
до 32 лет. «Военный советник фактическо-
го президента Южной Осетии Анатолий
Сысоев является представителем российс-
кой военной разведки в Цхинвальском ре-
гионе. Он лично занимается подготовкой до
200 жителей Южной Осетии», - сказал Таба-
тадзе. Кроме того, на совещании у прези-
дента Грузии были продемонстрированы
фотоснимки, сделанные в Цхинвальском
регионе. «Изображенные на фотографиях
автомашины принадлежат 58-й дивизии
Минобороны России, - заявил Табатадзе, -
добавив, что такой вывод сделан по номе-
рам автомашин. На изображенных автома-
шинах были доставлены в зону грузино-осе-
тинского конфликта вооруженные лица».

Между тем президент Грузии подчеркнул,
что эта техника на территории Грузии нахо-
диться не должна.

Президент также затронул тему мирот-
ворцев. «Имеют место факты нарушения
своих функций миротворцами. Мы не хо-
тим продолжать эскалацию. Но мы задумы-
ваемся над целесообразностью этого фор-
мата», - заявил Саакашвили. Он выразил
пожелание договориться с российским ру-
ководством о новых полномочиях «голу-
бых касок».

- Наша задача сейчас - это работа с меж-
дународными организациями. Необходимо
незамедлительно наладить политические
консультации с российской стороной на

всех уровнях, чтобы ликвидировать воз-
можные провокации, имеющие сегодня ме-
сто. Все, что сейчас происходит, - результат
слабости и неуверенности со стороны Рос-
сии. В Москву отправились министр обо-
роны Грузии Георгий Барамидзе и госми-
нистр по урегулированию конфликтов Гога
Хаиндрава. Надеюсь, их поездка будет ре-
зультативной. Премьер-министр Зураб
Жвания готов встретиться с Эдуардом Ко-
койты. Все это говорит о том, что мы рабо-
таем в мирном формате. Мирному урегу-
лированию конфликта альтернативы нет...

Мы не хотим напряженных отношений с
Россией. Я не знаю, кому это может быть
выгодно. Мы не настроены на эскалацию
ситуации, это не нужно ни Грузии, ни рос-
сийско-грузинским отношениям...

Но в то же время желаем защитить гра-
ницы и суверенитет страны. Это непоколе-
бимая политическая линия правительства,
- подчеркнул президент.

Михаил Саакашвили выразил надежду,
что в октябре Тбилиси с официальным ви-
зитом посетит Владимир Путин, с кото-
рым президент Грузии постоянно поддер-
живает как телефонную, так и корреспон-
дентскую связь. Хотя в последнее время
они, по словам Саакашвили, не связыва-
лись друг с другом.

Кстати, в конце встречи президент оп-
роверг информацию о нападении и обстре-
ле лидера ЛДПР Владимира Жириновско-
го, отнеся и этот «инцидент» к разряду про-
вокаций. По словам президента Саакашви-
ли, лидер Жириновский вообще не появлял-
ся на территории Грузии. Ну а если появил-
ся бы, то немедленно был бы предупреж-
ден и выдворен за ее пределы.

Резюме, сделанное некоторыми на-
блюдателями в конце встречи, можно
свести к лаконичному знаменателю: Гру-
зия - государство, которое будет защи-
щать свои права. И средства для этого у
нее имеются.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ



 

 

Досье «СГ»: Родился в Гали в 1962 году. С
отличием окончил среднюю школу. Учился в
Грузинском политехническом институте, окон-
чил Российско-американскую академию в
Москве по специальности юриспруденция. С
1987 года является организатором и участни-
ком многих политических акций в Абхазии,
направленных против местного сепаратистс-
кого движения, а также антигрузинских дей-
ствий центральных советских властей. Был
членом Общества Ильи Чавчавадзе, предсе-
дателем Гальского филиала Общества Свято-
го Илии Праведного, членом абхазской регио-
нальной организации «Круглый стол» и ее спи-
кером в Гальском районе. В 1991 году принял
участие в выборах в Верховный совет Абхазс-
кой автономной республики. После победы в
первом туре снял свою кандидатуру по поли-
тическим мотивам. Он был одним из тех, кто
подверг критике избирательный закон Верхов-
ного совета Абхазской автономной республи-
ки. После военного переворота в 1991-92 годов
в Тбилиси Гвадзабиа принимает активное уча-
стие в борьбе против установившегося режи-
ма мирными политическими методами. Являл-
ся  председателем забастовочного стачечного
комитета ИнгуриГЭС. Одновременно активно
противостоял сепаратистским силам Абхазии.
Примечательно, что Гвадзабиа выступал про-
тив введения военных подразделений Государ-
ственного совета Грузии в Абхазию, а в Гальс-
ком районе, где он продолжал свою политичес-
кую деятельность, новым властям так и не уда-
лось провести выборы в октябре 1992 года.

После смерти Звиада Гамсахурдиа в 1994
году стал политэмигрантом. В основном жил в
России, но не прерывал свою политическую
деятельность. Как полномочный представитель
Всегрузинского общества «Чкондидели» в Рос-
сийской Федерации руководил многими поли-
тическими акциями. Позже ему был представ-
лен статус чрезвычайного уполномоченного
организации «Круглый стол - свободная Грузия»
и полномочного представителя в России и го-
сударствах СНГ. Участвовал во многих между-
народных конференциях, устанавливал связи
с ведущими демократическими организация-
ми России. В сентябре 1999 года, в знак проте-
ста, оставил ряды общества «Чкондидели» вви-
ду его союза с батумским альянсом. Является
одним из основателей Международной ассо-
циации свободы и конституционных прав чело-
века, а также Международного центра народ-
ной дипломатии. После возвращения на роди-
ну, в сентябре 2003 года, основывает Движе-
ние беспартийных Грузии.

- Цель движения, возглавляемого
вами, понятна и очевидна...

- Мы хотим, в первую очередь, внести свой
посильный вклад в деполитизацию общества
и подвести к единой национальной идее - в хо-
рошем, современном понимании этого слова
- любую прогрессивную идеологию. При этом
мы будем придерживаться общепризнанных,
демократических норм развития плюралисти-
ческого общества, в котором гармонично бу-
дут сочетаться общечеловеческие и нацио-
нальные ценности. А любой гражданин, невзи-
рая на его этническое происхождение и рели-
гиозную принадлежность, будет защищен за-
конами государства. В современном пестром
политическом спектре весьма трудно обеспе-
чить консолидацию сил. Хотя, отмечу, после
того, как было создано Всегрузинское движе-
ние беспартийных - практически за год – поло-
жение, несомненно, изменилось в лучшую сто-
рону. И в этом плане перед новым обществен-
ным образованием открываются большие
перспективы. Разумеется, само понятие кон-
солидация еще ничего не означает. Но те, кто
ознакомился с нашими документами и, осо-
бенно, с декларацией Всегрузинского движе-
ния беспартийных (ВДБ), согласятся со мной,
что в нашей системе присутствует политичес-
кое ноу-хау, на которое следует обратить са-
мое серьезное внимание.

Дело не только в приоритетном отношении
к Конституции, правам человека, демократи-
ческим ценностям, высокой политической куль-
туре. Эти признаки отличают многие обще-
ственные образования. Дело и в совершенно
исключительном и новом осознании нашим
обществом собственной истории. Именно на
эту прочнейшую основу опирается оригиналь-
ное, модернизированное политическое мыш-
ление, имеющее отношение практически ко
всем сферам человеческой деятельности.

Одна из главных задач в этой связи - борьба
с правовым нигилизмом, помощь конкретным
лицам от притеснения деструктивных сил...
Задача в этом плане весьма понятна и проза-
ична: по мере своих сил и возможностей Все-
грузинское движение беспартийных будет под-
держивать становление и развитие

гражданского общества в Грузии.
Несколько слов о нашем приоритетном

внешнеполитическом курсе. Это интеграция
Грузии в блок НАТО и Евросоюз, а способству-
ющие факторы – урегулирование конфликтов
на всем Южном Кавказе. При этом, ключевым
вопросом для нас остается региональная ин-
теграция Южного Кавказа.

Всегрузинское движение беспартийных дек-
ларирует теорию эффективной сбалансиро-
ванности прав и обязанностей, их правовое
регулирование и демократический контроль
над государством.

Девиз движения беспартийных: ТОЛЬКО
СВОБОДНАЯ ЛИЧНОСТЬ В СВОБОДНОМ ОБ-
ЩЕСТВЕ МОЖЕТ СТАТЬ СУБЪЕКТОМ ДОБРО-
ВОЛЬНОЙ КОНСОЛИДАЦИИ.

Новое движение

БЕСПАРТИЙНЫЕ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ!
Движение беспартийных Грузии, появившееся несколько лет назад, создано для

решения конкретных и неординарных задач, стоящих перед сегодняшним обще-
ством. Аналогичных общественных образований достаточно много в демократи-
ческих странах. Они стоят на страже ценностей плюралистической демократии,
прав человека, бизнеса, стремясь к установлению политического паритета, явля-
ющегося определяющим фактором поступательного и гармоничного развития
общества в любом государстве. Отечественное движение беспартийных в этой
связи несколько отличается не только от них, но и от сегодняшних политических
образований различного спектра в Грузии. Определяющим для него является ре-
шение фундаментальных проблем. Исходя из того, что изменить объективный
ход исторического развития невозможно, упор в повседневной работе обществен-
ная организация делает на решении вопросов консолидации общества и искоре-
нения недоверия по отношению к государству. Именно это должно стать гаранти-
ей восстановления территориальной целостности Грузинского государства, его
достойного участия в мировых интеграционных процессах и лучшего будущего.

Возглавляет Движение беспартийных Грузии Мамука ГВАДЗАБИА - один из ак-
тивных участников национально-освободительного движения 80-х годов прошлого
века.

В этой связи расскажу читателям «СГ» об
одном примечательном факте. У нашего дви-
жения достаточно много сторонников среди
наших абхазских соотечественников, которые
выражают желание стать членами Всегрузин-
ского движения беспартийных.

- Прожив в России достаточно долго,
как бы вы оценили сегодняшние отноше-
ния между Грузией и ее единоверным
северным соседом?

- Хорошо, что вы обратили внимание на
фактор нашей духовной близости. Это, с моей
точки зрения, то балансирующее начало наших
отношений, которое всегда выведет их из об-
щественно-политического тупика и приведет к
оптимальному состоянию.

Что касается самих отношений... Я достаточ-
но хорошо знаком с политической жизнью Рос-
сии, ее официальными проявлениями и мо-
делирующими факторами. Учитывая все это,
я всегда отмечал, что Россия для военного стра-
тегического партнерства с Грузией не пригод-
на. Другое дело, что после нашей «революции
роз» и, особенно, после январских президент-
ских выборов 2004 года российско-грузинские
отношения приобрели более прагматичный
характер. Власти страны, обладающие высо-
ким уровнем легитимности, и - по сравнению с
Шеварднадзе - неподотчетные России, пред-
приняли попытку сбалансировать отношения
с великой страной. Этот шаг вполне понятен на
всех уровнях. С моей точки зрения, важней-
шим в обоюдовыгодных отношениях является
установление фактора доверия, который при
старом режиме просто отсутствовал, как анах-
ронизм. А если, якобы проявлялся момента-
ми в декларативном плане, то служил отнюдь
не интересам страны. В его задачу входило
лишь «обслуживание» персон правящего кла-
на, зачастую в призме антигосударственных
интересов. К счастью, сегодня фактор доверия
по сравнению с теми временами значительно
возрос. Это выражается и в конкретных дей-
ствиях, которые должны послужить основой
нашего экономического сотрудничества и
сближения с Россией.

С этого ракурса основное значение приоб-
ретают инвестиции российского капитала, хотя
у этой программы много противников. И это
вполне понятно. Видимо, обществу следует
предоставить более конкретную и детальную
информацию о том, какой характер может при-
нять подобная направленность использования
зарубежных капиталовложений.

Кто знаком с российской действительнос-
тью, наверное, согласится со мной, что ни в
одной другой стране капитал так не политизи-
рован, как в этом государстве. Например, зна-
чительная часть посетивших в последнее вре-
мя Грузию представителей российской бизнес-
элиты принимала самое активное участие в
финансировании предвыборной кампании
президента Владимира Путина и проправи-
тельственной партии. Понятно, что эти люди,
по прошествии нескольких лет, в случае изме-
нений в правительстве постараются отыскать
«тихую пристань» для своего капитала. Если
Грузия сделает это, ничего плохого не будет.
Единственное - следует при этом учесть не-
сколько определяющих моментов, которые,
полагаю, хорошо известны президенту Миха-
илу Саакашвили и его команде. Речь о том,
чтобы исключить возможность приобретения
зарубежным капиталом грузинских объектов
стратегического значения. В остальном опас-
ности перелива российского капитала в нашу
страну я не вижу. Если, конечно, эти действия
не выйдут за рамки закона и не обрастут кор-
рупционными «подробностями».

- Кавказский регион за прошедший
период нисколько не растерял свою
взрывоопасность. Напротив, узел поли-
тических и иных интересов затянулся
еще туже...

- Действительно, это так. Обстановку в Кав-
казском регионе и на Южном Кавказе, где со-
прикоснулись интересы многих больших го-
сударств, можно охарактеризовать не только

как понимание необходимости единства, но и
достаточно высокой противоречивости дей-
ствующих режимов. Непременно в этой свя-
зи следует выделить особые взаимоотноше-
ния двух южнокавказских государств – Грузии
и Азербайджана - с блоком НАТО и взаимоот-
ношения с Североатлантическим альянсом
Армении. Обратим внимание и на повышен-
ный кавказский интерес еще одного «полити-
ческого игрока» - России, действия которой
до последнего времени оказывают весьма су-
щественное влияние на поведение и приори-
теты сотрудничества основных «жильцов»
«Кавказского дома».

Все-таки, почему я позволил себе выделить
своеобразный «гибрид отношений» и проти-
воречивость действий режимов? Начнем с
того, что все страны региона являются члена-
ми ООН и ОБСЕ. Они признают устав европей-
ской организации и обязанности по отноше-
нию к нему. На основе консенсуса эти страны
принимают участие в определении политики
ОБСЕ и вносят вклад в эффективность дея-
тельности этой международной организации.
Кроме того, южнокавказские государства при-
нимают достаточно активное участие в Севе-
роатлантическом партнерстве и в отдельной
программе - «Партнерство во имя мира» - под
эгидой НАТО. С другой стороны, Армения вме-
сте с Россией, Белоруссией, Казахстаном,
Киргизией и Таджикистаном активно взаимо-
действует в программе коллективной безопас-
ности стран СНГ.

Грузия и Азербайджан постоянно подчерки-
вают свое намерение вступить, в конце концов,
в блок НАТО. И это не простые слова, так как,
наряду с этими заявлениями, в полной мере
идет активный процесс приближения воору-
женных сил Грузии и Азербайджана к стандар-
там НАТО. Реальность такова: одновременное
участие Кавказского региона в одном общем и
противоположных альянсах. В этой ситуации
определяющим элементом региональной бе-
зопасности является дилемма: станет ли одна
из сторон доминантой или набор противоре-
чий будет иметь место еще какое-то, неопре-
деленное время?

Если рассматривать российско-грузинские
отношения в этом контексте, то ясно, что стол-
кновение интересов как на Кавказе, так и, в
частности, на Южном Кавказе, вступает в но-
вую стадию, которая отчасти может опреде-
лить будущее этого региона. В этой связи сле-
дует подчеркнуть определенность и ясность
позиции Грузии интегрироваться в Североат-
лантический блок, а вместе с этим - в опреде-
ленной степени сделать свои отношения с Рос-
сией более прагматичными. Однако оптими-
зации вопроса, надо полагать, мешает серьез-
ная неконструктивность некоторых военных и
политических кругов России.

Если проанализировать российскую вне-
шнюю политику на Южном Кавказе, в первую
очередь в глаза бросается неконсолидирован-
ность политических игроков, представляющих
различные государственные и негосударствен-
ные структуры этой страны. Многие из них за-
нимаются «кавказоведением», но найти эле-
менты мотивированной политики в их действи-
ях весьма сложно.

Именно эта неопределенность зачастую
приобретает характер непроходящей конф-
ронтации, которая, вслед за этим, перераста-
ет в дестабилизирующий региональный фак-
тор. Понятно, что этими обстоятельствами в
полной мере и в первую очередь пользуются
сепаратисты различных мастей, нарушающие
все договоренности, не допускающие между-
народных наблюдателей в зоны конфликтов.
Контролируемые ими территории становятся,
таким образом, территориями повышенного
недоверия и подозрения.

Я знаком с российской кулуарной полити-
кой двойных стандартов. Она, несомненно,
приносит этой великой стране большой вред,
порождает отчуждение. В то же время сегод-
няшняя грузинская политика в региональном
плане отличается гораздо большей конструк-
тивностью и цельностью, в отличие от прежне-
го «виляния хвостом». Результат ее сказался
самым положительным образом на примере
Аджарии, обеспечившей недостающий эле-
мент территориальной целостности в нынеш-
них границах Грузии. Чтобы добиться больше-
го, в первую очередь должна сыграть свою про-
грессивную роль именно Россия. При этом ее
политическим лидерам придется в первую
очередь расстаться с имперскими амбиция-
ми и незабываемым для бывших советских
республик образом «старшего брата». Одно
ясно: те события, которые происходили и про-
исходят в Абхазии и так называемой Южной
Осетии после распада Советской империи и
свержения в начале 1992 года законной власти
в Грузии, являются проявлениями конфликта
между Москвой и Тбилиси.

В связи со сказанным добавлю еще несколь-
ко слов. Меня, признаться, удивляет молчали-
вая позиция русской диаспоры Грузии по всем
конфликтным вопросам. Между тем она могла
бы сыграть свою позитивную роль в установ-
лении добрососедских и гармоничных отноше-
ний между двумя странами.

- Как вы оцениваете в правовом аспек-
те и в свете уже сказанного ситуацию в
Абхазии?

- Когда речь идет об урегулировании конф-
ликта на собственной территории - в Абхазии
- Грузия прежде всего должна четко опреде-
лить для себя, что происходит в правовом от-
ношении в Абхазской автономной республи-
ке. Первое определение –самая настоящая
аннексия, то есть насильственное присвоение
всей территории или ее части. Согласно ус-
таву ООН, запрещено применение силы и уг-
розы, стало быть, запрещена и аннексия. Бо-
лее того, по современным нормам междуна-
родного права аннексия как форма приобре-
тения чужой территории считается незакон-
ной. Второе – это самая настоящая сецессия,
крайняя форма сепаратизма, ставящая це-
лью полное политическое отторжение от су-
ществующего государства и создание незави-
симого. Это также действие против принци-
пов территориальной целостности и ставя-
щее целью мининационализацию. Следова-
тельно,  стремление к сецессии международ-
ным правом   также оценивается как незакон-
ное действие.

Я  заострил внимание на возможных вари-

антах правовой оценки существующей ситуа-
ции. Грузинское государство, власти, полагаю,
должны определиться окончательно. Учиты-
вая при этом мнение субъектов гражданского
общества.

Вместе с тем нельзя упускать и благоприят-
ный по всем признакам момент, когда коэф-
фициент легитимности, авторитета на между-
народной арене новых властей - и особенно
президента - достаточно прочен и высок. Необ-
ходимо как можно скорее, соответственно, оп-
ределиться в складывающейся конъюнктуре и
поспешить с правовой оценкой положения дел
в Абхазской автономии.

Здесь же добавлю о необходимости поддер-
жки денонсации Дагомысских соглашений по
«Южной Осетии» в свете последних событий.
Наше движение в этом плане полностью раз-
деляет точку зрения президента Михаила Саа-
кашвили.

- Вернемся к вопросу членства Грузии
в НАТО. Вы по-прежнему придерживае-
тесь той точки зрения, что это входит в
стратегические интересы нашей страны?

- Это действительно так. Попытаюсь корот-
ко обосновать эту позицию.

Первое: Грузия в настоящее время являет-
ся дезинтегрированным, в экономическом и
военном плане - слабым государством. Решить
собственными силами стоящие перед страной
проблемы она сама не может.

Второе: интегрироваться в единый «Кавказ-
ский дом» должна единая, восстановившая
свою территориальную целостность, Грузия. Об
это говорило правительство страны, избран-
ное еще в 1990 году. Позже у движения «Круг-
лый стол – свободная Грузия» появилась кон-
цепция единого Кавказского дома. Однако по-
литическая ситуация тогда не позволяла реа-
лизовать ее. Сегодня главным является то, что
так называемое южнокавказское объединение
не должно помешать нашей интеграции с ев-
роатлантическим пространством. Это для нас
вопрос жизни и смерти.

Третье: придерживаться пророссийской
ориентации сегодня в полной мере не позво-
ляет сама российская действительность и не-
сложившиеся окончательно ее политические
интересы на Кавказе. Россия по-прежнему
является большим, но уже не особенно силь-
ным государством, сдерживающим соб-
ственные дезинтеграционные процессы вели-
чайшей мобилизацией сил. Это нередко пе-
рерастает в явное попрание принципов де-
мократии. Тем не менее, как я уже отмечал,
нам необходимо самое теснейшее сотрудни-
чество с этой страной.

Четвертое: полная прозападная ориента-
ция страны или ее интеграция с евроатлан-
тическим пространством. В этом случае учи-
тываются и решаются все неразрешимые
проблемы и задачи, возникавшие при про-
работке других союзнических вариантов.
Словом, с нашей точки зрения, найден иде-
альный вариант, позволяющий войти в сис-
тему цивилизованных и демократических
отношений под натовским зонтом. Это сей-
час, в конце концов, самая надежная и эф-
фективная система коллективной безопас-
ности, которую сумело разработать челове-
чество на сегодняшний день.

Добавлю еще одно. В случае успешной ин-
теграции в ведущие международные струк-
туры не исключается, что в ближайшие пять-
десять лет представитель нашей страны ста-
нет весьма влиятельным деятелем и круп-
ной политической фигурой международно-
го масштаба. Это также весьма приятное
ожидаемое обстоятельство, которому сле-
дует уже сегодня отдавать  должное как на
уровне внутренних, так и межгосударствен-
ных отношений.

- Успех общественным организациям
и движениям сопутствует в том случае,
когда они четко знают, чего хотят. И чут-
ко прислушиваются к мнению большин-
ства...

- Не является исключением в этом плане и
Движение беспартийных Грузии. Мы достаточ-
но хорошо знаем как, что и кому говорить. Не
буду вдаваться во все тонкости организацион-
ной кухни, приведу лишь один  пример. В июне
нынешнего года Агентство по связям с обще-
ственностью «MG/& COMPANY» по нашему за-
казу провело в Тбилиси социологическое ис-
следование среди 400 респондентов. Предпо-
лагалось выяснить отношение к наличию мно-
жества политических организаций в стране,
феномену партийности, информированности
населения о Движении беспартийных Грузии.
Задавался вопрос - необходимо ли такое дви-
жение и что оно должно предпринять в первую
очередь. Неожиданной информации или сен-
сационных выводов, как предполагалось, не
было. Просто мы еще раз убедились, что люди,
по большому счету, устали от политики и поли-
тиков, от множества нереализованных обеща-
ний. Вместе с тем, опрошенные в своем боль-
шинстве поддержали идею создания нашей
организации.

Они нам подсказали и основную точку при-
ложения общественных сил. Это, в первую оче-
редь, улучшение социальных условий жизни и
борьба за установление справедливости. В
Декларации нашей организации записано:
Движение беспартийных Грузии будет бороть-
ся за формирование такой социально-эконо-
мической и политической системы, которая
будет способствовать удовлетворению духов-
ных и материальных запросов как отдельных
индивидов, так и общества в целом.

Это, пожалуй, тот краеугольный камень, с
которого должно начинаться не только строи-
тельство более полноценного и современного
государства, но и обретение общественных и
политических свобод. Наша организация не
откладывает решения актуальных и жизненно
необходимых вопросов на завтрашний день.
Разговоры о благополучном будущем, минуя
сегодняшний день - «политическое меню» уже
ушедших популистов и карьеристов.

В этом наш народ достаточно хорошо разоб-
рался за прожитое десятилетие.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

P.S: Поздравляем лидера Всегрузинского
движения беспартийных Мамуку Гвадзабиа с
прошедшим днем рождения и желаем ему ус-
пехов в политической и общественной деятель-
ности, а также в личной жизни.

«Национальные цели
общего образования»

Так называется проект, презентацию которо-
го провело Министерство просвещения и на-
уки Грузии в Доме-музее Ильи Чавчавадзе в Са-
гурамо, сообщает Интер-Пресс. Рабочий ва-
риант документа был разослан во все общеоб-
разовательные школы страны для ознакомле-
ния. Министерство получило около 1700 прото-
колов заседаний педсоветов школ, в которых
были изложены предложения и замечания пе-
дагогов. Поправки были обсуждены 15 июля Кон-
сультационным советом министерства вместе
с неправительственными организациями. Как
сообщил журналистам министр просвещения и
науки Александр Ломая, проект будет представ-
лен правительству на утверждение.

Призыву подлежат все
В действующий в Грузии закон «О воинской

обязанности и военной службе» будут внесены
изменения, сообщил на брифинге на военном
полигоне в Яглуджа вице-спикер парламента
Михаил Мачавариани. Согласно изменениям,
срок воинской службы для граждан сокращен до
одного года, для студентов – до шести месяцев,
сообщает Интер-Пресс. Кроме того, будет уп-
разднена государственная пошлина в 200 лари,
взимаемая с граждан, желающих получить от-
срочку, разрабатываются программы обучения
военному делу в средних школах. Кроме этого,
будет сформировано военно-патриотическое
движение, главной миссией которого станет воз-
рождение патриотического духа у населения.

В Сухуми скончался
грузинский партизан

Грузинский партизан Валерий Чхетиани, с осе-
ни 2001 года находящийся в плену у абхазских
сепаратистов, скончался при невыясненных об-
стоятельствах, сообщает Интер-Пресс. Обсто-
ятельства его смерти неизвестны. По словам
родственников погибшего, разобраться в сло-
жившейся обстановке сепаратисты не дали даже
представителям Красного Креста.

В Тбилиси лечат кавалера
«Ордена Леона»

Уже несколько дней врачи Центральной кли-
ники Тбилисского медицинского университета
борются за жизнь жителя Очамчире Геннадия Чи-
рикба, который, как сообщает Интер-Пресс, «за
особые заслуги в войне против грузин» был на-
гражден правительством абхазских сепаратис-
тов «орденом Леона». По просьбе родственни-
ков Чирикба, он был доставлен в Тбилиси из Галь-
ского района на реаномобиле. Министр госбезо-
пасности Грузии Вано Мерабишвили факт лече-
ния боевика в Тбилиси оценил как «проявление
гуманного отношения грузинского народа и вла-
стей в отношении абхазов. Весь мир увидел, что
мы гуманны по отношению к абхазским боеви-
кам и фундаментальное право любого гражда-
нина страны на здоровье – осуществляется ре-
ально», - сказал он. По его словам, «главной це-
лью властей Грузии является объединение стра-
ны, однако народом и руководством Грузии прин-
ципы человечности ставятся выше желания рас-
платы, и лечение абхазского боевика в Тбилиси –
лишнее тому подтверждение».

Курс лари продолжает
крепнуть

По данным Государственного статистического
департамента, за шесть месяцев 2004 года курс
лари по отношению к доллару США укрепился на
7,3 процента по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, сообщает Интер-Пресс.
Это препятствовало росту цен на импортные
товары и оказало положительный эффект на
инфляцию и инфляционные ожидания. В янва-
ре–июне 2004 года национальный индекс потре-
бительских цен составил 99,2 процента. Процен-
тную дефляцию в 0,8 процента обусловило тра-
диционное июньское бессезонье. В первой по-
ловине года, по сравнению с соответствующим
периодом 2003 года, общий уровень цен возрос
на 5,4 процента, цены на продовольственные то-
вары – на 6,9 процента, на непродовольственные
товары – 4,7 процента, а на обслуживание – на 0,8
процента. В департаменте считают, что рост цен,
в основном, обусловлен подорожанием стоимо-
сти горючего (на 15 процентов), гостиничного и
ресторанного обслуживания (5,9 процента).

Вакансий все меньше
По сравнению с прошлым годом, в первой

половине 2004 года количество зарегистрирован-
ных безработных, ищущих работу, возросло на
13,8 процента, сообщает Интер-Пресс со ссыл-
кой на Государственный статистический департа-
мент. По сравнению с маем, в июне в Государ-
ственной службе по трудоустройству число ищу-
щих работу возросло на 53,4 тысячи человек. От-
сюда 25,5 тысячи, то есть 47,8 процента - женщи-
ны. Доля безработных в числе искателей работы
- 95 процентов. К этой же дате количество заре-
гистрированных безработных увеличилось на 14,4
процента. Вместе с тем количество зарегистри-
рованных вакансий в июне сократилось на 53,5
процента и составило 1106 единиц. На одно сво-
бодное рабочее место приходится примерно 46
зарегистрированных безработных.

Спецоперация в Манглиси
Сотрудниками краевой полиции Квемо Карт-

ли в поселке Манглиси Тетрицкаройского райо-
на проведена спецоперация, в ходе которой были
задержаны двое подозреваемых. Как сообщает
Интер-Пресс, один из них - ранее судимый, ав-
торитет криминального мира 28-летний житель
Тбилиси Георгий Майсурадзе, у которого при
обыске в доме обнаружены граната Ф-1 и боль-
шое количество марихуаны. Другой задержанный
- житель Манглиси 20-летний Георгий Апциаури, в
доме которого были обнаружены обрез мелко-
калиберной винтовки, патроны и, опять-таки,
большое количество марихуаны.

В Батуми задержан
вымогатель

Сотрудниками Генпрокуратуры и МГБ Гру-
зии в Батуми задержан вымогатель некий
Давид Немсадзе, который, под предлогом
урегулирования проблем в отношениях с
новыми властями автономии, получил от
бывшего начальника дорожной полиции Ад-
жарии Нугзара Халваши 50 тысяч лари. «Лю-
бое незаконное деяние от имени государства
будет строжайше наказано. Государство все-
гда будет принципиальным по отношению к
тем, кто пытается уронить авторитет и репу-
тацию властей», - цитирует Интер-Пресс
главу МГБ Грузии Вано Мерабишвили. Он по-
обещал обязательно поинтересоваться, какие
проблемы пытался урегулировать бывший на-
чальник дорожной полиции Аджарии и перед
какими представителями новых властей обе-
щал ходатайствовать Немсадзе.



 

 

 Компания ВР  как опе-
ратор «Компании  нефте-
провода Баку – Тбилиси –
Джейхан» ( ВТС) и «Компа-
нии Южнокавказского га-
зопровода» ( SCP ) и дей-
ствующая от их имени
организация, объявляют
конкурс на прием заявок
от соответствующих орга-
низаций, которым будет
поручено составление и
реализация проекта на
одну из приоритетных
тем, определенных ВТС и
SCP  в рамках  програм-
мы природоохранного ин-
вестирования (EIP).

Программа природоох-
ранного инвестирования
состоит из целого ряда
различных тем, которые
были определены по ито-
гам консультаций с уча-

 ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРИЕМЕ
ПРЕДЛОЖЕНИЙ ( RFP ) –

НА ТЕМУ КАВКАЗСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА БИОМНОГООБРАЗИЯ
В РАМКАХ ПРОГРАММЫ ПРИРОДООХРАННОГО ИНВЕСТИРОВАНИЯ

Для оперируемых компанией ВР нефтепровода БАКУ- ТБИЛИСИ – ДЖЕЙХАН
( ВТС Со.) и Южнокавказского газопровода ( SCP )

 Оператор - компания  ВР

Дата выпуска: 26 июля 2004 года, понедельник
Последний день и время приема предложений: 10 сентября, пятница, 17:00 ч. по местному

времени Великобритании (UK)

ствующими в проекте наци-
ональными и международ-
ными сторонами.

Прием предложений
объявляется эксклюзивно
на те проекты, которые по-
свящаются приоритетной
теме EIP – проекту кавказ-
ского регионального
биомногообразия. Зада-
чей данной темы является
составление и реализация
проекта регионального био-
многообразия с включени-
ем Азербайджана, Грузии
и Турции для  осуществле-
ния мероприятий, направ-
ленных  на содействие и кон-
сервацию биомногообра-
зия. Проектом должны быть
предусмотрены  социально-
экономические, политичес-
кие и институциональные
источники опасности, сто-

ящей в регионе перед био-
многообразием, а также
возможности консервации
биомногообразия. Проект
должен быть осуществлен в
рамках национальной стра-
тегии биомногообразия и
планов действий, а также тех
международных конвенций,
подписавшими сторонами
которых являются прави-
тельства отмеченных стран.

Заявители должны быть
в состоянии осуществлять
работу в Азербайджане,
Грузии и Турции посред-
ством собственных струк-
тур или других исполни-
тельных партнеров, должны
быть в состоянии прини-

мать средства от ВТС и
SCP, выдавать счет-факту-
ры и квитанции и должны
быть зарегистрированы
как плательщики в соот-
ветствующем налоговом
органе. От них требуется
соблюдение всех соответ-
ствующих местных юри-
дических, гражданских и
фискальных  правил.

Предложения на дан-
ную тему  EIP принимают-
ся посредством докумен-
та заявления о приеме
предложений  (RFP). RFP
ставит своей целью да-
вать инструкции  и
разъяснения заявите-
лям.

С документацией заявления о приеме предложений -
RFP – можно ознакомиться на веб-странице:
www.caspiandevelopmentandexport.com

Сотруднйчество

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ - ИСКОРЕНЕНИЕ КОРРУПЦИИ
«Международная прозрачность Грузия» - неправи-

тельственная организация, которая представляет в на-
шей стране национальное бюро Transparency
International. Она основана в 2000 году, головной офис
бюро находится в Берлине.

Как сказала корреспон-
денту «СГ» директор парла-
ментской программы орга-
низации Нина Хатискаци,
«главная цель TI - борьба с
коррупцией, повышение
уровня  прозрачности ра-
боты правительства и  раз-
витие гражданского обще-
ства».

- Деятельность ее также
включает информирова-
ние населения о пробле-
мах коррупции, подключе-
ние к борьбе с ней, созда-
ние программ для искоре-
нения этого опасного явле-
ния, - говорит Хатискаци. -
TI активно помогает рабо-
тающим в этом направле-
нии неправительственным
организациям. Одна из

главных задач работы - со-
трудничество с Парламен-
том Грузии для повышения
эффективности его зако-
нодательной деятельнос-
ти. В частности, мы нахо-
дим опытных экспертов, а
разработанные ими реко-
мендации направляем в
парламент. Организация
способствует включению в
этот процесс и гражданс-
кого общества. Именно по-
этому мы проводим в ре-
гионах комитетские слуша-
ния.

Недавно TI начала разра-
ботку Кодекса этики парла-
ментариев. Проект профи-
нансировало ОБСЕ. В засе-
дании рабочей группы в Гу-
даури приняли участие

представители всех фрак-
ций Парламента Грузии.
Интересно, что в постсо-
ветском пространстве Гру-
зия и Литва стали первы-
ми государствами, разра-
ботавшими подобный ко-
декс.

- Чем была вызвана не-
обходимость создания
этого документа?

- Спустя десять лет пос-
ле обретения независимо-
сти Грузией коррупция все
еще остается одной из
главных проблем страны.
Борьба с ней не раз объяв-
лялась приоритетом но-
мер один, хотя за подобны-
ми заявлениями конкрет-
ных действий не следова-
ло. Как известно, это ста-
ло одной из причин смены
власти.

После «революции роз»
общество предъявляет бо-
лее строгие требования к
власти и с надеждой смот-

рит в будущее. В условиях
новых политических реа-
лий, восстановления дове-
рия между властью и наро-
дом особенно важно упро-
чение этого завоевания.
Главную роль должен сыг-
рать грузинский парла-
мент. Путем обществен-
ных дискуссий и упроче-
ния законодательной базы
ему надлежит исполнить
свою миссию. И высший
законодательный орган на-
чинает борьбу с коррупци-
ей разработкой собствен-
ного Кодекса этики, кото-
рый станет для депутатов
надежным путеводителем
в нелегком деле.

Наша организация пре-
доставила парламенту не-
обходимые материалы. На
грузинский язык были пе-
реведены кодексы этики
парламентов различных
стран, исследования, по-
священные этому вопросу.

Документ не предполагает
какие-либо санкции и фор-
мы принуждения. Избран-
ники народа должны посту-
пать так, как им велит со-
весть. Однако не исключе-
но, что в будущем доку-
мент будет расширен.

- Какие еще проекты вы
осуществили?

- Есть несколько проек-
тов в сфере образования.
Один из них – «Ахалгазр-
доба Versus Коррупция».
Цель его - повышение ин-
тереса молодежи к борьбе
с коррупцией. Конкурс на
лучшее эссе на эту тему
был проведен в 19 школах
Грузии. Есть еще немало
проектов Transparency
International Georgia, осу-
ществленных за последние
годы. Среди них - «Форми-
рование вспомогательного
офиса для разработчиков
национальной аникорруп-
ционной программы», «Со-

здание программы взаи-
модействия с обществом
для Национального анти-
коррупционного совета»,
«Мониторинг исполнения
антикоррупционного рас-
поряжения президента»,
«Устройство рабочего се-
минара на тему: «Итоги
антикоррупционного мони-
торинга и ее перспективы
в Грузии», «Общественный
мониторинг за распреде-
лением государственных
средств», «Опрос, связан-
ный с иммунитетом члена
Парламента Грузии».

Одна из последних про-
грамм – «Повышение зна-
ний полицейских в период
выборов» - также профи-
нансирована ОБСЕ. Для
представителей правоох-
ранительных органов по
всей Грузии проводились
семинары и тренинги.

Лили ГАБУНИЯ

Про е кт

Пекан прописывается в Грузии
Один из проектов аграрного профиля, разрабатыва-

емых на основе конкурсных грантов при финансовой
поддержке Всемирного банка, ставит целью распрост-
ранение культуры ореха-пекана. Руководит проектом
Александр Зубиашвили, ведущим учреждением выс-
тупает ООО парник «Алби».

Но вначале о том, что
представляет собой эта
культура. Родина пекана -
южная часть Северной Аме-
рики. Два вида его, соглас-
но справочным источни-
кам, встречаются в диком
виде в Китае. Задолго до
того, как пекан стал культи-
вироваться, он вошел в
ежедневный рацион индей-
цев. В список культурных
растений пекан введен
лишь в первой половине XIX
века – в 1834 году. К этому
времени не только абориге-
ны оценили отличный мяг-
кий вкус пекана, напомина-
ющий грецкий орех, но и его
высокую калорийность.

В 100 граммах орехов со-
держится 736 ккал, его мас-
лянистое семя на 70 процен-
тов состоит из жиров, на 11
– белков и на 14 -  сахаров.
Благодаря этому сочетанию
пекан рекомендуется при
усталости и отсутствии ап-
петита. Достоинством ореха
является и универсальность
применения: можно упот-
реблять в сушеном и жаре-
ном виде, сочетается с дру-
гими орехами и сухофрук-
тами, может использовать-
ся для приготовления овощ-
ных салатов, кондитерских
изделий.

В США выведено более
ста культурных сортов пека-
на, различающихся по вели-
чине и морозостойкости.
Размножается  пекан веге-

тативно и семенным путем,
дает корневые побеги. На
родине, где взрослое расте-
ние достигает 60 метров в
высоту и живет до 500 лет,
его ценят и за  красоту  ли-

ствы, внешне напоминаю-
щей листья ясеня, и за рас-
кидистую крону. Поэтому
пекан нередко встречается
в парках.

Первые плоды у  ореха
появляются обычно на
восьмой год. Они продолго-
ватые, тонкокорые, гладкие,

темно-коричневые с черны-
ми полосками, по форме
напоминают плоды маслин,
поэтому пекан нередко назы-
вают «оливковым орехом».

Технология, применяе-
мая в ходе осуществления
проекта, направлена на по-
лучение кондиционных са-
женцев ореха-пекана селек-
цией генофонда.

Предполагается вне-
дрить производство поса-

дочного материала этой
культуры с целью ее распро-
странения в новых, в том
числе в вертикальных пред-
горных зонах. Предприни-
маемый шаг не просто на-
правлен в сторону развития
новых и доходных отраслей
сельского хозяйства, но и

создания своеобразного
растительного щита, защи-
щающего почвы от ветро-
вой и водной эрозии. Сле-
дует рассчитывать, вместе
с тем, на экологическое
улучшение окружающей
среды и эстетическое обла-
гораживание ландшафта.

По расчетам авторов
проекта, с предложенной
технологией ознакомятся
50 фермеров. В ходе реали-

зации проекта до февраля
2005 года будет также про-
ведено несколько демонст-
рационных дней, изданы
соответствующие методи-
ческие и агротехнические
материалы.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

Будни финансовой полиции

Нарушения в авиакомпании «Аджара»...
Аджарским отделом финансовой полиции воз-

буждено уголовное дело по факту уклонения от
уплаты налогов в особо крупном размере в отно-
шении частной авиакомпании «Аджара», совер-
шавшей рейсы Москва-Батуми и Москва-Киев и
обслуживавшей визиты Аслана Абашидзе. Нало-
говая инспекция начислила на компанию «Аджа-
ра» штраф в размере 131 тысячи лари.

...И в курортных городах
Сотрудниками отдела финансовой полиции

Поти-Гурии в поселке Уреки было оштрафовано
несколько предпринимателей, в том числе Додо
Мелашвили и Лили Сологашвили, осуществляв-
ших производственную деятельность без госу-
дарственной регистрации и, соответственно, не
производивших расчетов с бюджетом. За анало-
гичные нарушения в Поти уличены Реваз Цаава,
Нугзар Туркия, Ивета Лазария, Светлана Сурма-
нидзе и Манана Гвасалия. Материалы на наруши-
телей уже посланы в суд. В торговле безакцизны-
ми сигаретами уличены Автандил Церцвадзе, Ма-
рина Хавтаси, Давид Инцкирвели и Медея Сургу-
ладзе, которым теперь предстоит уплатить со-
лидный штраф.

Задержан ехавший из Батуми в Хашури автобус
марки «Форд», нагруженный принадлежащими ин-
дивидуальному предприятию «Гоча Бугадзе» неуч-
тенными товарами, а также Г.Чихрадзе, перевозив-
ший строительные материалы без необходимой до-
кументации. Кроме этого, сотрудниками отдела
Поти-Гурия выявлено семь фактов расчетов с насе-
лением без использования кассовых аппаратов.

Заслон неучтенной продукции
Сразу 11 легковых машин и микроавтобус «Га-

зель», груженные различными неучтенными про-
мышленными и бытовыми товарами, были задер-
жаны на днях сотрудниками Кахетинского отдела
Оперативного департамента. В результате дозна-
ния установлено, что машины направлялись в
сторону Лагодехского района, где по четвергам
устраивается большая ярмарка. Несмотря на ока-
занное владельцами грузов небольшое сопротив-
ление, машины были переведены в районный от-
дел полиции Кварели.

В другом случае сотрудникам финансовой по-
лиции было оказано более серьезное сопротив-
ление. В отдел финансовой полиции Квемо Карт-
ли поступила оперативная информация о том,
что в направлении т.н. ярмарки «Садахло» транс-
портируется большое количество контрабандной
и неучтенной продукции. Была создана группа,
которая в результате  проведенного мероприятия
около Шулавери задержала шесть «КамАЗ»ов и
«Газель». Владельцы грузов оказали сопротивле-
ние, однако после того, как в дело включились со-
трудники краевого ГУ полиции Квемо Картли, гру-
зы удалось транспортировать в сторону Марне-
ули. Но уже около Марнеули машины встретило
местное население. Здесь, как сообщили сотруд-
ники финансовой полиции, владельцы грузов, по-
чувствовав поддержку, подняли шум, а одна жен-

щина, умышленно ударив рукой по стеклу маши-
ны, порезалась, потом провела рукой по лицу и
разыграла перед телекамерами «сцену потери со-
знания», а владельцы грузов попытались предста-
вить проведенное мероприятие как националь-
ное притеснение. Сотрудники финансовой поли-
ции были вынуждены вызвать спецназ, и только
после этого удалось доставить грузы во двор от-
дела полиции Марнеули.

Околофутбольные финты
В 1996 году зестафонскому футбольному клу-

бу «Маргвети» из бюджета в качестве долга были
выделены 50 тысяч лари. Этот долг по сей день не
возвращен, поскольку реально сумма до фут-
больного клуба так и не дошла. Сотрудники Име-
ретинского отдела Оперативного департамента
установили, что по инициативе гамгебели Зеста-
фони была создана специальная комиссия, кото-
рая использовала выделенную из бюджета сум-

му не по назначению, а именно для ремонта ста-
диона Зестафони. Это послужило основанием
для возбуждения уголовного дела по статье о
присвоении. Нарушения были выявлены и в ре-
монте стадиона. Изучая представленные комис-
сией документы о приобретении строительных
материалов, сотрудники финансовой полиции
нашли продавца по указанному в документах
адресу, однако в этой организации заявили, что
подобные товары у них в продаже никогда не
были, а подписи на документах сфальсифициро-
ваны. На сей раз уголовное дело было возбужде-
но по статье об изготовлении и использовании
фальшивых расчетных карточек. Превысили ли
свои полномочия прежний гамгебели и другие ру-
ководящие лица, должно установить ведущееся
сейчас следствие.

Визы как средство наживы
Сотрудниками столичного управления финан-

совой полиции в мошенничестве был уличен Ген-
надий Шанидзе, который, снимая офис в здании
«Горной химии», предлагал гражданам организо-
вать российские визы, однако в действительнос-
ти обманывал их, брал паспорта и деньги, но обе-
щанного не выполнял. Шанидзе уклонился от
дачи объяснений на стадии дознания, по факту
возбуждено уголовное дело.

Этот многоликий «Янус»

В уклонении от уплаты налогов обвиняется за-
регистрированное в 2003 году в налоговой инс-
пекции Ваке-Сабурталинского района ООО
«Янус». Эта принадлежащая Паате Беридзе фир-
ма в октябре 2003 года продала ООО «Дионисе»
алюминиевые листы стоимостью 150.520 лари. С
августа 2003 года до седьмое июля 2004 года ООО
«Янус» получило из ООО «Дионисе», ООО «Саба»,
ООО «Магнат» 1.076.612 литров дизельного топ-
лива стоимостью 596.411 лари и в этот же период
выписало на эти же фирмы 28.715 алюминиевых
листов стоимостью 402.124 лари. Проведенным
столичным управлением финансовой полиций
дознанием установлено, что в результате этих
финансовых операций ООО «Янус» скрыло дохо-
ды в особо крупном размере на общую сумму
147.786 лари. А когда сотрудники финансовой по-
лиции пришли к Паате Беридзе по указанному в
документах адресу, выяснилось, что в данной
квартире с 1959 года проживает совсем другой
человек, который Паату Беридзе вообще не зна-
ет. Выяснилось также, что удостоверение лично-
сти, на основе которого было зарегистрировано
ООО «Янус», фальшивое и в действительности
не было выдано соответствующим отделом Ваке-
Сабурталинского района. Возбуждено уголовное
дело по статье об изготовлении и использовании
фальшивых документов.

Дымок от «левых» сигарет
Очередное уголовное дело по факту хранения

и перевозки большого количества сигарет без ак-
цизных марок возбуждено на днях сотрудника-
ми отдела Оперативного департамента по Самег-
рело. У проживающего в Зугдиди Эмзара Гамисо-
ния и в машине Каджи Лашхия обнаружены и
изъяты 6.180 коробок сигарет «Новость», 2.500
коробок «Тройка», 420 коробок «Мальборо» и 890
коробок «Имеди».

Цена на «мертвые души»
Сотрудниками отдела финансовой полиции

Поти-Гурия возбуждено уголовное дело по статье
о присвоении в отношении руководителя конвен-
ционной инспекции Черного моря Министерства
охраны окружающей среды Тенгиза Гоготишвили.
Он, как выяснилось, с 1997 года  в ведомостях на
получение зарплаты оформил т.н. «мертвые
души», а выписанную на них зарплату присваи-
вал.

Артем ГУДЖЕЛАШВЛИ
По материалам Службы по взаимодействию

с общественностью Финансовой полиции
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КОЛДОВСКИЕ РАСТЕНИЯ

П О Д С О Л НЕ Ч НИ К
(Helianthus annum)

Аура: теплая
Планета: Солнце

Стихия: огонь
Используемые части растения:

семена
Основные свойства: защита от

злых сил, средство от бесплодия
Специфическое использование:

цветы подсолнечника, высаженные
в саду, приносят благословение
Солнца. Семечки обычно едят жен-
щины, которые хотят забереме-
неть. Это следует делать в то вре-
мя, когда Луна прибывает.

П О Л ЫН Ь
(Artemisia absinthium)

Народное название: старая
женщина, абсент, корона для

короля
Аура: теплая

Планета: Марс
Стихия: воздух

Божества: Диана
Используемые части растения:

верхняя, надземная часть растения
Основные свойства: предвиде-

ние, защита от злых сил
Специфическое использование:

раньше растение сжигали в соста-
ве различных благовоний, пред-
назначенных для вызывания духов.
Сейчас используется для благово-
ний, способствующих ясновиде-
нию и предсказанию будущего
(особенно в сочетании с артемизи-
ей), а также в смесях для изгнания
нечистой силы и в целях защиты
от злых сил. В канун праздника сам-
хейн (хэллоуин) бросьте полынь в
огонь, чтобы обеспечить защиту от
духов, странствующих по ночам.
Сжигайте при использовании ма-
ятника из растений. При необходи-
мости используется для окурива-
ния, чтобы вызвать духов.

РАКИТНИК
(Cytisus scoparius)

Народное название: факел, дрок,
шотландский ракитник, ирландс-

кий ракитник
Аура: теплая

Планета: Марс
Стихия: воздух

Используемые части растения:
листья, ветки

Основные свойства: очищение,
защита, заклинание ветра

Специфическое использование:
используйте ракитник для подмета-
ния территории вокруг места совер-
шения магических обрядов, если вы
находитесь вне вашего дома, и добав-
ляйте в очистительные благовония.
Повесьте несколько стеблей и листь-
ев в комнате, где вы занимаетесь ма-
гией. Это защитит вас от злых сил.
Ракитник поможет вам воздейство-
вать на силу ветра. Для его усиления
бросьте ракитник вверх, желательно
с вершины холма. Для того, чтобы
ветер стих, траву сожгите.

РАКОВЫЕ ШЕЙКИ
(Polygonum bistorta)

Народное название: змеиная
трава, трава дракона, сладкий
щавель, английский серпента-
рий, красные лапки, восточный

гигант

Аура: холодная
Планета: Сатурн
Стихия: земля

Используемые части растения:
наземная часть растения

Основные свойства: предвиде-
ние, способность к деторождению

Специфическое использование:
носите растение для того, чтобы
произошло зачатие. Добавляйте в
благовония, используемые для
предсказания будущего, особенно
вместе с ладаном.

Р О З А
(Rosa spp.)

Аура: холодная
Планета: Венера

Стихия: вода
Божества: Венера, Изида, Эрос,

Купидон, Адонис
Используемые части растения:

цветы
Основные свойства: любовь,

способность к деторождению,
предвидение

Специфическое использование:
прежде, чем готовить любовные
смеси, полоскайте руки в розовой
воде. Носите с собой бутоны роз,
и вы найдете свою любовь. Пейте
питательный отвар из лепестков
роз, чтобы пришли пророческие
сны. Сжигайте лепестки в спальной
комнате, прежде чем уснуть, и вы
полностью восстановите свои силы
за время этой удивительной ночи.
Лепестки розы часто добавляют в
целебные благовония и мешочки с
сухими травами. Разбросайте све-
жие лепестки розы в спальне во
время медового месяца. Чтобы
проверить свою любовь к другому
человеку, пошлите ему красные
розы — цветы любви.

Р ОЗ М А РИ Н
(Rosemarinus officinalis)

Народное название:
свежесть моря, морская све-

жесть
Аура: теплая

Планета: Солнце
Стихия: огонь

Используемые части растения:
наземная часть растения

Основные свойства: очищение,
любовь, интеллектуальный потен-
циал, защита от злых сил

Специфическое использова-
ние: добавляйте в мешочки с су-
хими травами для очистительно-
го купания, а также в любовные
благовония, смеси для изгнания
нечистой силы и защитные бла-
говония. Носите связку розмари-
на, чтобы улучшить память. В
подвешенном состоянии розма-
рин уберегает от воровства. Это
растение имеет связь с морем,
поэтому используется во всех
морских ритуалах, а также в ме-
шочках с сухими травами, пред-
назначенными для обеспечения
безопасности на воде. Хороший
защитный амулет в виде мешоч-
ка с травами для тех, кто плывет в
лодке или на корабле, можно сде-
лать из розмарина, чеснока (пре-
дотвращает бурю) и омелы белой
(защищает от молний). Приго-
товьте настой розмарина и мой-
те в нем руки.

С тех пор как в 1868 г. был опублико-
ван роман Уилки Коллинза "Лунный
камень", образ таинственного минера-
ла, влияющего на судьбу людей и свя-
занного с божествами Востока, неиз-
менно волнует мистически настроен-
ных любителей драгоценных камней.
Однако Коллинз имел в виду желтый
алмаз, тогда как лунный камень - это
совсем другой самоцвет: адуляр, он же
селенит, он же перламутровый и жем-
чужный шпат. Именно с ним связано
множество легенд, поверий и мифов.

В Индии лунный камень считался
приносящим удачу и был священным.
Лунный камень высоко ценился как
подарок любимым, так как считался
способным пробудить нежную
страсть и давал любовникам возмож-
ность узнавать будущую судьбу. В гре-
ческой мифологии жемчужный шпат
связывали с легендарными гипербо-
реями. Северный край гипербореев
давал миру лунные камни, заключая
в них мистические откровения и спо-
собность к видениям. Маги всегда

ОЧАРОВАНИЕ ЛУННОГО КАМНЯ
"Лунный камень, бледный и кроткий, как сияние луны, - это камень

магов халдейских и вавилонских. Перед прорицанием они кладут
его под язык, и он сообщает им дар видеть будущее. Он имеет стран-
ную связь с Луною, потому что в новолуние холодеет и сияет ярче.
Он благоприятен для женщины в тот год, когда она из ребенка стано-
вится женщиной".

А.И. Куприн. "Суламифь"

высоко ценили эти свойства лунных
камней, но относились к ним с боль-
шой осторожностью, так как камни
могли погубить волшебников. А в ис-
торических документах о халдеях,
живших в Южной Месопотамии в I
тысячелетии до н.э., сообщалось, что
они особенно ценили магические
свойства лунного камня: в полнолу-
ние, когда сила камня возрастала, хал-
дейские жрецы клали его под язык и
произносили молитвы и пророчества.
Священным и приносящим счастье
считали адуляр на Цейлоне.

Не угас интерес к этому камню и в
средние века в Европе. Его называли
камнем влюбленных, девушки носили
его в качестве амулета и верили, что
он приносит счастье в любви. Еще го-
ворили, что камень плачет в лунную
ночь и что выделяемая им влага исце-
ляет лихорадку. Вообще, лунный ка-
мень наделяли и другими целебными
свойствами. Так, многие до сих пор
считают, что он помогает при эпилеп-
сии, лечит почки. Кроме того, если

верить старинным преданиям, лун-
ный камень - один из лучших природ-
ных психотерапевтов: он помогает
справиться с тоской, депрессией,
снимает чувство страха, помогает пе-
режить ситуации, связанные с тяже-
лыми переживаниями и эмоциональ-
ным напряжением. А некоторые муж-
чины и сейчас убеждены, что лунный
камень помогает сдерживать истери-
ческие приступы у женщин и охлаж-
дает вожделения нимфоманок...

Очевидно, магическими свойства-
ми этот минерал наделили из-за того,
что если его слегка повернуть, то на его
поверхности начнут вспыхивать голубо-
вато-серебристые переливы и весь ка-
мень наполнится свечением, схожим с
лунным светом. А еще замечено, что по
мере того, как увеличивается Луна, на
поверхности камня появляется и посте-
пенно растет белое пятно. В новолуние
адуляр холодеет и сияет ярче - в это
время он набирает "волшебную" силу.

Лунный камень имеет несколько
разновидностей. Иногда лунными кам-
нями именуются непрозрачные поле-
вые шпаты. Один из них - лабрадор -
был открыт в XVIII веке миссионерами
немецкой общины полуострова Лабра-
дор в Канаде. Чуть позже крупное мес-
торождение лабрадора было найдено
в России - в окрестностях Петербурга
в 1781 г. при строительстве дороги из
Санкт-Петербурга к царскому дворцу в
Петергофе обнаружили валуны с лаб-

радором. Петербургская знать начала
носить кольца и перстни с этими кам-
нями. Кстати, у нас лунный камень на-
звали таусиным - от персидского "тау-
си" - павлин - за сходство с перелива-
ми павлиньего оперения. Лабрадор от-
личается красивой игрой цветов, а его
темная разновидность, сверкающая
синевой, называется черным лунным
камнем. Богатейшие месторождения
лабрадора позже были открыты и на
Украине. Причем его оказалось так
много, что он обесценился, перешел в
разряд облицовочных камней и приме-
нялся потом для облицовки станций
метро и многих монументальных зда-
ний. Очень красивые лабрадоры добы-
вают в Финляндии и на Мадагаскаре
(мадагаскарский лунный камень). Так-
же среди полевых шпатов имеется
солнечный камень (авантюриновый
полевой шпат), обладающий необыч-
ным искристо-золотистым отливом.
Его находят в Норвегии, США, России
(на реке Селенге, впадающей в Бай-
кал). Еще одна из разновидностей лун-
ного камня - беломорит: полупрозрач-
ный, белый, с синеватым отливом.

Но настоящие лунные камни - аду-
ляр и санидин - все-таки являются
большой редкостью. Месторождения
их найдены главным образом в Индии,
Шри-Ланке и в Бирме. А не так давно
геологами открыты большие залежи
санидина в Монголии.

УТРО

Межпланетная автоматическая
станция Cassini передала фотогра-
фии "двуликого" Япета - одного из

Человечество увидело загадку «двуликого» Япета
самых загадочных спут-
ников планеты-гиганта
Сатурна. Одно полушарие
Япета всегда предстает
очень темным, а второе -
очень светлым. Причем
это не связано с отбрасы-
ваемой Сатурном тенью,
а соответствует реаль-
ным характеристикам по-
верхности Япета. Ученые
пока не могут объяснить
строение и природу тем-
ного вещества на полуша-
рии Япета.

На данный момент на-
уке известно о существо-
вании 31-го естественного
спутника Сатурна. Япет
является одним из них.
Диаметр этого спутника

составляет примерно 1436 км, а его
фотографирование было произве-
дено 3 июля аппаратурой станции

Cassini, находящейся сейчас на ор-
бите искусственного спутника Са-
турна, с расстояния в 3 млн. км.

В предстоящие 4 года пребыва-
ния на этой орбите "Кассини" про-
должит фотографирование этого
спутника и должен дважды проле-
теть в непосредственной близости
от него. В ходе одного из пролетов
посланец Земли должен пройти на
расстоянии всего 1 тыс. км от по-
верхности Япета.

Пока известно, что одно полуша-
рие спутника отражает примерно по-
ловину падающего света, а второе -
всего 3-4%. Одна из гипотез, объяс-
няющих этот феномен, сводится к
тому, что на одно из полушарий Япе-
та попадает вещество, выбиваемое
с поверхности маленького спутника
Сатурна Феба. Насколько это соот-
ветствует действительности, воз-
можно, помогут установить фото-
графии и наблюдения с Cassini.

После продолжительного молчания
американская компания Genetic
Saving and Clone (GSC) сообщила о
новом достижении - создании двух
котят, полностью идентичных кошке-
донору. Малышам (вернее, малыш-
кам) уже исполнилось семь недель, и
можно говорить о том, что внешне они
ничем не отличаются от своей мате-
ри в этом возрасте - пропорции и ок-
рас совпадают на 100%. Кстати, годо-
валая бенгальская кошка-мама по
имени Тахини обитает в семье руко-
водителя фирмы Лу Хоторна, а живот-
ных назвали Табули и Баба-Гануш.

Ученым удалось добиться идеаль-
ного сходства красавиц Тахини, Табу-
ли и Бабы-Гануш с помощью техноло-
гии, названной "передача хроматина",
или "очищенного" клонирования, ког-
да из ядра клетки удаляются "лишние"
белки. Это и позволяет добиться сход-
ства клона с донорской особью. Тех-
нологию разработала ведущий специ-
алист GSC Ирина Полежаева, выпуск-
ница Кубанского сельскохозяйствен-
ного института, которая затем учи-
лась в аспирантуре в Москве, а позже
- в Университете штата Юта.

Напомним, что два года назад GSC
стала пионером успешного клониро-

АМЕРИКАНЦЫ СОЗДАЛИ ИДЕАЛЬНЫХ КЛОНОВ
вания кошек - тогда на свет
появилась очаровательная
кошечка Сиси, которая до
сих пор жива и здорова.
Однако о полном успехе го-
ворить было рано - живот-
ное было совсем не похо-
жим на донора. После этого
предприятие, которое хоте-
ло заняться клонировани-
ем умерших домашних лю-
бимцев в промышленных
масштабах, на время отка-
залось от коммерческой
деятельности и кинуло все
силы на дальнейшие экспе-
рименты.

Теперь американские
специалисты обещают на-
ладить массовое клониро-
вание к концу текущего года.
Правда, они гарантируют
своим будущим клиентам
лишь внешнее сходство своей "продук-
ции" с донорами - "клонировать" харак-
тер пока никому не под силу. Компа-
ния уже начала собирать образцы ге-
нетического материала особей. За
изъятие генетического материала
живого и здорового домашнего лю-
бимца в Genetic Saving&Clone берут

чуть менее $1 тыс., а если зверек уже
умер - около $1,5 тысячи. Хранение
материала в течение года стоит от 100
до $150. Представители GSC утверж-
дают, что у компании уже набралось
несколько сотен клиентов, которые с
нетерпением ждут того времени, ког-
да любимца можно будет "оживить".

Паспортное управление Великоб-
ритании распространило заявление,
согласно которому на паспортах ново-
го образца запрещены фотографии
с улыбками. Максимум, что смогут
себе позволить британские поддан-
ные, - это небольшая ухмылка.

Согласно новым требованиям к
паспортным фотографиям, на них
должно быть полностью видно лицо,
глаза - четко устремлены в объектив,
выражение лица - нейтральное, рот
закрыт. Кроме того, запрещается сни-
маться в очках с затемненными или
зеркальными стеклами, а также в
солнечных очках. Недопустимо, чтобы
пряди волос загораживали глаза.

На такой шаг британские власти
пошли из соображений безопаснос-
ти. Разработчики новых правил отме-
чают, что это полностью соответству-
ет международным нормам, и наде-
ются, что с такими фотографиями

БРИТАНЦЫ БУДУТ БОЛЬШЕ СТЕСНЯТЬСЯ ФОТО В ПАСПОРТЕ
станет легче выявлять людей, пользу-
ющихся чужими или фальшивыми
документами.

Новые паспорта, решение о введе-
нии которых было принято странами
"большой восьмерки", должны облег-
чить контроль за передвижением
граждан и усложнить подделку для
террористов и мошенников.

Утвержденные директивы - часть
программы по созданию так называе-
мого электронного биометрического
паспорта, которое должно завершить-
ся уже в 2005 году. Документы нового
образца будут оснащены специаль-
ным микрочипом, который содержит
компьютерное изображение лица вла-
дельца. Поэтому-то широкие улыбки,
очки и прически, препятствующие
видеть глаза, и оказались под запре-
том. Мимика и дополнительные дета-
ли на фото могут воспрепятствовать
сканированию или визуальному опоз-

нанию лиц владельцев паспортов при
проверке подлинности их документов.
Приборы для считывания изображе-
ний реагируют на соответствие ряда
точек на лице. Это требует, чтобы на
фото "лишние детали" отсутствовали,
а губы были сжаты.

Как шутят многие британцы,
борьба с преступностью и междуна-
родным терроризмом, расставляю-
щим сети на территории Соединен-
ного Королевства, сотрет улыбки с
их лиц и заставит подровнять черес-
чур длинные челки. При этом, со-
гласно опросам общественного мне-
ния, многие британцы и без новых
правил фотографирования недо-
вольны тем, как выглядят их карточ-
ки на документах. По данным одного
из исследований, каждый пятый
британец стесняется себя на паспор-
тной фотографии и старается не
показывать ее даже родным.

МЕДВЕДИЦКАЯ
ЭКСПЕДИЦИЯ

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Пошел второй месяц проведения

Медведицкой экспедиции в Волгог-
радской области, на смену первым
группам выезжают очередные брига-
ды исследователей из региональных
групп "Космопоиска". Подходит к кон-
цу картирование и привязка к мест-
ности деревьев со следами ожогов от
пролетавших шаровых молний. Пла-
нируется провести зондирование
ожоговых скважин, появившихся, ве-
роятно, также под воздействием ша-
ровых молний.

НАШИ ДАЛЁКИЕ ПРЕДКИ
ТОЖЕ УМИРАЛИ ОТ РАКА
Оказывается, даже наши далекие

предки, жившие на планете несколь-
ко тысяч лет назад, страдали от доб-
рокачественных и злокачественных
опухолей. К такому заключению
пришли ученые хорватской Акаде-
мии наук и искусств. Изучив остан-
ки 3 тысяч человек, датированные
приблизительно пятым тысячелети-
ем до нашей эры, ученые обнаружи-
ли на четырех из них явные следы но-
вообразований костей. По мнению
специалистов, эти новообразования
являются первичными опухолевыми
узлами, а не костными метастазами
других опухолей, и, скорее всего,
были доброкачественны по своей
природе. Однако нельзя исключать
возможности того, что эти опухоли
могли озлокачествляться и превра-
щаться в раковые узлы.

"Конечно, вряд ли злокачествен-
ные новообразования семь тысяч
лет назад были также распростране-
ны, как сейчас, - рассказал в интер-
вью корреспонденту "BBC" доктор
Марио Слаус, руководитель этого
исследования. - Скорее всего, люди
просто "не доживали" до рака - сред-
няя продолжительность жизни в те
времена составляла 30-35 лет, а зло-
качественные опухоли обычно раз-
виваются у людей старше 60 лет. Но
полученные нами данные однознач-
но свидетельствуют о том, что опу-
холи - вовсе не "порождение совре-
менной цивилизации", а болезнь, со-
провождавшая человечество на про-
тяжении всей его истории".





 

Футбо л

Грузия, 2-й тур
Состоялись матчи второго тура XVI национального пер-

венства Грузии.
Тбилиси – Колхети 1913 - 3:0
Локомотив – Динамо(Батуми) - 0:0
Сиони – Дила - 3:2
Торпедо – Зестафони - 4:0
ВИТ-Джорджия – Динамо(Тбилиси) - 2:3

И В Н П М О
Динамо(Тб) 2 2 0 0 9-2 6
Торпедо 2 2 0 0 6-0 6
Тбилиси 2 2 0 0 6-1 6

Германия, 1-й тур
Штутгарт - Майнц - 4:2
Арминия - Боруссия М - 0:0
Гамбург - Бавария - 0:2
Боруссия Д - Вольфсбург - 1:2
Байер - Ганновер - 2:1
Герта - Бохум - 2:2
Кайзерслаутерн - Нюрнберг - 1:3
Фрайбург - Ганза - 0:0
Вердер - Шальке 04 - 1:0
Мюнхенская «Бавария» одержала уверенную победу над

«Гамбургом» в первом туре чемпионата Германии сезона
2004/2005. Михаэль Баллак и Себастьян Дайслер забили
два безответных гола, обеспечив успешный дебют Фе-
ликсу Магату на посту главного тренера самого титуло-
ванного клуба Германии. Напомним, что в прошлом сезо-
не «Бавария» заняла второе место, уступив чемпионс-
кий титул бременскому «Вердеру», который  выиграл у
«Шальке 04». Прошлогодний провал «Баварии» завер-
шился увольнением Отмара Хитцфельда, которого за-
менил бывший тренер «Штутгарта» Феликс Магат. В
стартовом составе «Баварии» вышли три новичка - за-
щитник сборной Бразилии Лусио, перешедший из ле-
веркузенского «Байера», правый защитник Андреас Гер-
лиц из «Мюнхена 1860» и Торстен Фрингс из терпящей
финансовый крах дортмундской «Боруссии».

Положение команд
1.ШТУТГАРТ 1 1 0 0 4-2 3
2. НЮРНБЕРГ 1 1 0 0 3-1 3
3. БАВАРИЯ 1 1 0 0 2-0 3

Франция, 1-й тур
Сент-Этьен - Монако - 0:1
Марсель - Бордо - 1:0
Ренн - ПСЖ - 2:1
Лилль - Осер - 2:0
Сошо - Аяччо - 1:0
Бастия - Страсбург - 2:1
Тулуза - Ланс - 0:0
Метц - Нант - 1:0
Кан - Истр - 1:1
Ницца - Лион - 0:1
В первом туре чемпионата Франции все фавориты,

за исключением ПСЖ, одержали победы с одинаковым
счетом 1:0. В пятницу «Лион» на выезде переиграл «Ниц-
цу» благодаря голу Джоване Элбера. Днем позже фина-
лист Лиги чемпионов «Монако» также одержал выездную
победу над «Сант-Этьеном». Счет уже на первой минуте
открыл уругвайский нападающий Эрнесто Чевантон, ко-
торый был куплен в итальянском «Лечче» для замены
Фернандо Морьентеса. В центральном матче тура «Мар-
сель» в добавленное время забил единственный гол в
ворота «Бордо». Гости сдерживали атаки «Марселя» до
71-й минуты, пока не остались в меньшинстве после уда-
ления Роля. Получив численный перевес, «Марсель» до-
жал таки соперника. Победный гол сотворили вышедшие
на замену футболисты - с передачи Бруно Шейру, взято-
го в аренду из «Ливерпуля», отличился Лоран Баттлес. А
вот ПСЖ неожиданно оступился в Ренне. Хозяева поля в
первом тайме владели заметным преимуществом, кото-
рое воплотили в забитые голы. На 22-й минуте счет от-
крыл Оливье Сорлен, а спустя две минуты великолепным
голом отметился форвард сборной Швейцарии Алек-
сандр Фрай. Вскоре «Ренн» получил право на пенальти,
но удар Монтеруббио пришелся выше ворот. Спустя де-
сять минут Паулета, заменивший травмированного Лю-
бою, с одиннадцатиметровой отметки сократил разницу
в счете. Во втором тайме вратарь «Ренна» Исакссон па-
рировал опаснейшие удары Армана и Паулеты. На пос-
ледних минутах мог отметиться Сорлен, который с убой-
ной позиции пробил в штангу.

Положение команд
1.ЛИЛЛЬ 1 1 0 0 2-0 3
2.БАСТИЯ 1 1 0 0 2-1 3
3.РЕНН 1 1 0 0 2-1 3

Национальные чемпионаты

Лондонский «Арсенал»,
который в прошлом сезоне
не проиграл ни одного мат-
ча в английской премьер-
лиге, стал обладателем Су-
перкубка Англии, победив

Суперкубок Англии
АРСЕНАЛ - МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД - 3:1

«Манчестер Юнай-
тед» в Кардиффе со
счетом 3:1. В этой
игре встречались
прошлогодний чем-
пион премьер-лиги
(«Арсенал») и обла-
датель Кубка Анг-
лии («Манчестер
Юнайтед»). Напом-
ним, что в прошлом
сезоне Суперкубок
разыграли эти же
команды, только
«Манчестер Юнай-
тед» был в ранге
чемпиона, а «Арсе-
нал» обладателя
Кубка Англии. Про-
шлогодний матч за-
вершился победой
команды Алекса
Фергюсона в серии
пенальти. В первом
тайме забитых го-

лов не было, но после пере-
рыва «Арсенал» провел не-
сколько фирменных атак и
заслуженно повел в счете.
Сначала Рейес с близкого
расстояния не попал в пус-

тые ворота. Но затем с пе-
редачи испанского фор-
варда первый гол забил
бразилец Жилберто. На 55-
й минуте бывший форвард
«Лидса» Алан Смит даль-
ним ударом застал врасп-
лох вратаря «Арсенала»
Йенса Леманна и сравнял
счет. Но спустя четыре ми-
нуты вновь сработала связ-
ка Жилберто и Рейеса. На
этот раз после скидки бра-
зильца забивал испанский
форвард. Затем в составах
обеих команд появилось
множество резервистов,
что не помешало «Арсена-
лу» провести еще один гол.
Правда, автором третьего
мяча стал защитник «Ман-
честер Юнайтед» Микаэль
Сильвестр, который на 79-
й минуте поразил соб-
ственные ворота. Победа
«Арсенала» была омрачена
травмой молодого фран-
цузского форварда Алиа-
дье, который был вынужден
покинуть поле на 69-й ми-
нуте.

Подготовка Кубка Конфе-
дераций ФИФА, который
пройдет с 15 по 29 июня 2005
года в Германии, идет полным
ходом.

Кубок Конфедераций
примут у себя Франкфурт-
на-Майне, Ганновер, Кельн,
Лейпциг и Нюрнберг. Фи-
нал состоится 29 июня 2005
года на новом «Вальдшта-
дионе» во Франкфурте-на-
Майне.

«Я верю, что все пять горо-
дов довольны нашим выбо-
ром. Для нас было важно, про-
верить все стадионы, которые
через год после Кубка примут
у себя 1/8 финала ЧМ», - ска-

В Лондоне состоялся
матч в честь знаменитого
итальянского нападающего
Джанфранко Дзолы. «Чел-
си», за который футболист
выступал несколько лет,
разгромил испанскую «Са-
рагосу» — 3:0.

Поединок на арене «Стэм-
форд Бридж» почтили сво-
им присутствием 38 тысяч
зрителей. Хозяева владели
игровым преимуществом
на протяжении всей встре-
чи и заслуженно победили.
Сам Дзола вышел на поле
на 63-й минуте, заменив
Дидье Дрогба, а спустя 13
минут отметился голом-
красавцем, сделав счет 2:0.
Также по забитому мячу за-
писали на свой счет Дрогба
и Паркер.

Генеральная репетиция ЧМ - 2006
зал вице-президент ОК Хорст
Р. Шмидт.

В каждом городе пройдет
по три игры, во Франкфур-
те-на-Майне – четыре. Кай-
зерслаутерн отозвал свою
кандидатуру, так как работы
на «Фриц-Вальтер-штадио-
не» не удастся закончить к
установленной организато-
рами дате 1 мая 2005 года.
Жеребьевка Кубка состоит-
ся 1 ноября 2004 года во
Франкфурте-на-Майне.  В
тот же день начнется прода-
жа билетов.

В Германии встретятся
чемпион мира Бразилия, чем-
пион Европы Греция, чемпион

Африки Тунис и чемпион зо-
лотого кубка CONCACAF Мек-
сика. Таким образом, пять из
восьми участников уже изве-
стны. К ним присоединятся
чемпионы Южной Америки,
Азии и Океании.

МАТЧ В ЧЕСТЬ
ДЗОЛЫ

Китайская олимпийская
делегация выставляет на
Олимпиаду в Афинах ре-
кордное количество человек
- 637, сообщает телеканал
«Россия». Первая группа
китайских спортсменов
прибыла в Грецию и распо-
ложилась на своей подгото-
вительной базе. Как заяви-
ли в Олимпийском комите-
те Китая, национальная
сборная этой страны наме-
рена побороться в Афинах
за третье командное место,
пропустив вперёд лишь
Россию и США. Особые на-
дежды китайские спорт-
смены связывают с на-
стольным теннисом, гимна-
стикой и бадминтоном.
Именно в этих дисциплинах
Китай и занял первые мес-
та на прошлой летней Олим-
пиаде в Сиднее.

Китай: после
России и США

Олимпизм

Южная Корея будет бес-
платно транслировать на
Северную Корею церемо-
нии открытия и закрытия
Олимпийских игр, а также
другие события Олимпиа-
ды. Об этом сообщил пред-
ставитель Южнокорейской
комиссии по телерадиове-
щанию. Ранее в Северной
Корее распространялись
только любительские фото-
графии с Олимпийских игр.
Телетрансляция на Север-
ную Корею обойдется сосе-
дям в $260-350 тыс. Как со-
общает Reuters, эту сумму
в равных долях заплатят ко-
миссия по телерадиовеща-
нию и правительство.

Дар Сеула
Северной Корее

Официальные источни-
ки Олимпиады хранят в
секрете имя того атлета,
который зажжет огонь в
чаше. По информации
греческих СМИ, им станет
известный баскетболист
Никос Галлис, который
привел свою команду к по-
беде над сборной СССР в
финале чемпионата Евро-
пы 1987 года, - Галлис в том
матче набрал 40 очков. В
Атланте огонь зажигал ве-
ликий боксер Мохаммед
Али, а в Сиднее - бегунья
Кэти Фримен.

Огонь  зажжет
Никос Галлис

В Греции аккурат к
Олимпиаде открыт самый
длинный подвесной мост в
мире. Сооружение пост-
роено над Коринфским
заливом между городами
Рио и Антиррио и соеди-
няет материковую Грецию
и полуостров Пелопоннес.
Длина моста - более двух
километров.

Только на разработку
проекта моста ушло два
года. В конструкции исполь-
зовано много современных
технологий, которые позво-
ляют мосту выдержать зем-
летрясение мощностью до
семи баллов по шкале Рих-
тера. Для такого большого
подвесного сооружения,
стоящего всего на четырёх
опорах, это внушающий по-
казатель.

По мосту сразу же пос-
ле его праздничного откры-
тия сразу же состоялась
эстафета Олимпийского
огня. Первым на самый
длинный в мире подвес-
ной мост шагнул его конст-
руктор, а затем по этому
отрезку эстафеты олим-
пийский факел пронесли
23 футболиста сборной
Греции, сенсационно выиг-
равшие в начале июля
чемпионат Европы.

Пронёс свои 300 метров,
а именно столько составля-
ет длина одного олимпийс-
кого отрезка эстафеты, и
Отто Рехагель, наставник
чемпионов Европы. Его, как
впрочем и футболистов,
зрители встретили оваци-
ей.

Теперь эстафета Олим-
пийского огня завершает
своё путешествие по миру.
С Пелопоннеса эстафета
отправится на восток, где 13
августа огонь зажжётся на
главной арене Олимпийс-
ких игр в Афинах.

Через самый
длинный

в мире мост

Шахматный клуб «СГ» ведет Тенгиз Гиоргадзе. Выпуск N 17 (274)

Молодого узбекского
гроссмейстера Рустама
Касымжанова (род.5 декаб-
ря 1979 г.) никто не считал
возможным победителем
чемпионата мира по версии
ФИДЕ, проходившего в Три-
поли (Ливия) в июне-июле
2004 года. В списке элитной
сотни ФИДЕ он был только
52-м с не очень высоким
(2651) рейтингом. Да и по-
бед было маловато: первое
место в Эсене (2001 год), а в
супертурнире Вейк-ан-Зее
2002 года он финансировал
предпоследним. Не было
среди его фаворитов в Ли-
вии. Таковыми считались
англичанин М.Адамс, бол-
гарин В.Топалов и украинец
В.Иванчук. Но судьба реши-
ла по-своему.

К финишу первыми при-
шли Топалов, Касымжанов
и Адамс. Именно во встре-
чах с ними Рустаму следо-
вало проявить свои возмож-
ности. И он не растерялся.
В полуфинале он обыграл
Топалова (4:2), а затем в
финале – Адамса (4,5:3,5).
И впервые узбекский грос-
смейстер стал чемпионом
мира! До него чемпионами
были в 1997 году - А.Карпов
в 1988 - А.Халифман, в 2000
- В.Ананд, в 2001 - Р.Понома-
рев. Успех Касымжанова
был «оценен» в 100 тысяч
долларов.

Достижение нового чемпи-
она не случайно. Он, очень

ОН ВСТРЕТИТСЯ С КАСПАРОВЫМ
много работал,
изучил четыре
языка (русский,
английский, не-
мецкий, фран-
цузский), пости-
гая тайны шах-
матной теории и
творчества кори-
феев. Сейчас он
живет в Герма-
нии вместе с же-
ной и двумя
детьми. Впере-
ди Касымжанова
ждет очень боль-
шое испытание.
Кстати, он гово-
рит: «Шахматы
это борьба, ис-
пытание, боль и
терпение». Он готов ко все-
му.

По объединительной
Пражской программе
ФИДЕ Рустаму предстоит
труднейший матч с Г.Каспа-
ровым (предположительно
в январе 2005 года). Он явит-
ся одни из полуфиналов для
выявления претендента на
звание абсолютного чемпи-
она мира. Второй такой
матч состоится между 29-
летним В.Крамником (Рос-
сия) и 23-летним П.Леко
(Венгрия) в сентябре ны-
нешнего года в Будапеште.
Победители этих полуфина-
лов летом 2005 года встре-
тятся в финальном матче.

Из последнего интервью
Р.Касымжанова:

- Родился и вырос в Таш-
кенте. Родители – препода-
ватели химии. Научился в
шахматы в 6 лет. В 1990
году выиграл юношеский
чемпионат Узбекистана.
Мастером стал в 16 лет, а
гроссмейстером в 18. У
меня никогда не было тре-
нера. Моим кумиром явля-
ется Роберт Фишер. Я глу-
боко изучил его партии.
Думаю, нереальна моя по-
беда над Каспаровым.
Пока наш счет 4:0 в пользу
Каспарова. Мое хобби _
чтение книг. Будет мой сын
шахматистом? Не знаю.
Это очень трудная про-
фессия. Думаю, в семье
достаточно и одного шах-
матиста.

В чемпионате США 1958
года 15-летний Боби Фишер
буквально разгромил опыт-
ного гроссмейстера, много-
кратного чемпиона США Са-
муэля Решевского. Это
была сенсация.

Что же произошло? В
том чемпионате участво-
вало 12 шахматистов. Сре-
ди них самый младший –
Фишер. Несмотря на это он
включился в борьбу за ли-
дерство. Его основным со-
перником был самоуверен-
ный, чемпион страны, 47-
летний Решевский. В шес-
том туре состоялась их
встреча. За полчаса игры
маститый гроссмейстер
уже в дебюте был «у разби-
того корыта».

Посмотрите как это про-
изошло.

Сицилианская защита
Р.Фишер – С.Решевский

Нью-Йорк, 1958 г.
1. e4 c5 2. Kf3 Kc6 3. d4 cd

4. K:d4 g6 5. Kc3 Cg7 6. Ce3
Kf6 7. Cc4 0-0 8. Cb3 Ka5?

ПРЕИМУЩЕСТВО - ЗНАНИЕ ЯЗЫКА!

9. e5! Ke8 10. C:f7+ Kp:f7
11. Ke6!

Теперь Решевский вы-
нужден отдать ферзя, так
как после 11. ...Kp:e6 12.
Фd5 и мат.

11. ...de 12. Ф:d8 и после
безуспешного и упорного
сопротивления Решевский
сдался на 42-м ходу.

Фишер продолжал лиди-
ровать, набрав 8,5 очка в 11
встречах и впервые стал
чемпионом США.

Только после партии Ре-
шевский узнал, что весь
этот вариант был опублико-
ван в журнале «Шахматный
бюллетень» (N 10, 1958 г.)

Решение этюда О.Дураса (см. «СГ» от 29 мая 2004 г.)
1. Cb4 Kpf7 2. a4 Kpe8 3. a5 Kpd8 4. Cd6 Kpc8 5. a6. Или 2. …Kpe6 3. a5 Kpd5 4. a6

Kpc6 5. Cа5 с выигрышем. Задачи Г.Мосиашвили (см. «СГ» от 26 июля 2004 г.) 1. Лh4!
1. …Л:c6 2. Ф:e6; 1. …C:c6 2. Лa5X.

мастерами Г.Борисенко и
Л.Шамковичем.

И все это знал юный Фи-
шер.

Будущий чемпион мира
уже в 10 лет понял, что луч-
шие шахматисты мира
живут в СССР. Поэтому ре-
шил изучать их партии. И
малыш взялся за изуче-
ние... русского языка, так
чтобы читать советские
шахматные журналы. Он
постоянно следил за ними.
И вот, первый и очень ра-
достный итог: повержен
сам Решевский, который
до этого и думать не думал
о том, чтобы изучать твор-
чество советских шахма-
тистов в оригинале и бла-
годаря этому присматри-
ваться к основным сопер-
никам в борьбе за звание
чемпиона мира.

Правильно рассудили
специалисты: в этой краси-
вой партии у неопытного
Фишера было преимуще-
ство только в знании русско-
го языка!

Следующий выпуск шахматного клуба «СГ» будет
опубликован в первых числах сентября

Международная федера-
ция шахмат (ФИДЕ) объяви-
ла об открытии конкурса го-
родов на организацию мат-
ча между россиянином Гар-
ри Каспаровым и узбеком
Рустамом Касымджановым.

Встреча занимающего
первую строку в мировом
рейтинг-листе экс-чемпио-
на мира и нынешнего обла-

Региональный суд немец-
кого Гамбурга вынес предва-
рительное решение в
пользу украинских боксе-
ров-профессионалов бра-
тьев Кличко в их тяжбе с
немецким промоутером
Клаусом-Петером Колем.

Три города готовы принять матч
дателя мировой шахматной
короны ФИДЕ определит
одного из соперников по
объединительному матчу
за звание абсолютного
чемпиона мира. Его второй
участник определится во
встрече россиянина Влади-
мира Крамника и венгра
Петера Леко, которая запла-
нирована в сентябре в

Швейцарии.
Как сообщили коррес-

понденту ИТАР-ТАСС в штаб-
квартире ФИДЕ в Лозанне,
конкурс продлится до 15
сентября. По информации
президента ФИДЕ Кирсана
Илюмжинова, на проведе-
ние матча Каспаров - Ка-
сымджанов уже претендуют
Лондон, Дубай и Ташкент.

Б о к с

Братья Кличко послали
менеджера в нокдаун

Предварительное мнение
суда гласит, что их контракт
закончен 30 апреля 2004
года и пролонгации не под-
лежит. Однако суд разре-
шил обеим сторонам по-
дать свои комментарии по
этому вопросу, которые мо-

гут быть приняты к сведе-
нию. Окончательное реше-
ние будет вынесено в сен-
тябре 2004 года, сообщает
ИТАР-ТАСС.

Такое решение было вос-
принято как неожиданность
даже со стороны Кличко. Они
ожидали услышать срок про-
дления контракта с Колем.
Суть тяжбы состояла в том,
что Коль требовал продле-
ния завершившегося кон-
тракта в связи с травмами
братьев, полученными на
ринге и во время трениро-
вок, что принесло ему допол-
нительные финансовые рас-
ходы. В то время как Кличко
считают такое мнение не-
справедливым, полагая, что
эти же травмы нанесли суще-
ственный вред их здоровью
и вызвали еще больше рас-
ходы на лечение и восстанов-
ление. «Оглашенное мнение
суда города Гамбурга - очень
хороший знак для нас, не-
смотря на то, что решение не
окончательно», - сказал Вла-
димир, младший из брать-
ев-боксеров.
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П о г о д а
Курс лари

 ПЕЧАТАЕТСЯ
В ИЗДАТЕЛЬСКОМ ЦЕНТРЕ

ГАЗЕТЫ
«СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ»

®

При перепечатке  ссылка
на «СГ» обязательна

Сухуми

Поти

Батуми

Кутаиси

Тбилиси

Телави

Рустави

Тамаз Ломсадзе

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 24
А ш ха б а д + 35
А ф и н ы + 33
Ба ку + 31
Б е р ли н + 28
Б и ш к е к + 27
Вена + 27
Вил ь н юс + 24
Ду шан бе + 32
Женева + 27
Ереван + 31

К ие в + 23
К ишин ев + 23
Л о н д о н + 25
М а д р и д + 26
Москва + 24
М и н с к + 23
П а р и ж + 29
Рига + 25
Р и м + 30
Ташкент + 31
Таллинн + 22

доллар
рубль
евро

+ 29

+ 30

+ 30
+ 29

+ 32

+ 30

+ 32

Продается земельный
участок 600 кв.м во

Мцхета по улице
Горгасали.

Тел.: 899-22-65-27 Геди
Цена договорная

Хороший день для заклю-
чения сделок с недвижимос-
тью, в сфере услуг, особенно
если вашим деловым партне-
ром является женщина. Благо-
приятны дальние командиров-
ки. Возможно получение при-
быльных, перспективных
предложений, особенно из-за
рубежа. Благоприятный день в
финансовом отношении.

Бремя забот, эмоциональ-
ная депрессия. Трудности в
отношениях с начальством,
влиятельными людьми и офи-
циальными инстанциями, осо-
бенно если приходится иметь
дело с женщинами. Возника-
ют неожиданные, но быстро
проходящие трудности.

Хороший день для состав-
ления и подписания договоров,
важных документов, а также
для переговоров, обсужде-
ния, завязывания нужных свя-
зей, получения правдивой ин-
формации и полезных знаний.

День эмоциональных кон-
фликтов и внутреннего кри-
зиса. Не исключены неприят-
ные события, касающиеся не-
движимости, собственности.
Сделки по недвижимости
могут принести убыток или
неприятности.

Вдохновение, повышение
интуиции и хорошее понима-

ние интересов окружающих
помогут вам решить многие
проблемы дня. Проницатель-
ность поможет в практичес-
ких вопросах. Благоприятно
решение правовых, юридичес-
ких вопросов, получение кон-
сультаций, обращение в суд.

Прогресс в бизнесе и про-
фессиональной сфере, воз-
можно карьерное продвиже-
ние. Проявления искреннос-
ти, честности и прямоты при-
влекают к вам не только со-
трудников, но и начальников,
и партнеров по бизнесу. Уча-
стие в благотворительных
акциях повысит ваш рейтинг.

Проблемы из-за склонно-
сти к самообману и избега-
нию ответственности. Вы не
можете правильно оценить
ситуацию, не способны выд-
вигать объективные требо-

вания к подчиненным, ста-
вить реальные задачи, ви-
деть перспективу в истин-
ном свете и принимать адек-
ватные решения.

Вы склонны заниматься
общественной деятельнос-
тью, воодушевлены и способ-
ны заразить этим подъемом
сотрудников и компаньонов,
даже начальство. Дерзайте,
это ваш день!

Завязываются длитель-
ные, серьезные отношения с
оригинальными, необычными
людьми, единомышленника-
ми, людьми со сходными ин-
тересами. Отчасти этот день
благоприятен для корпора-
тивного бизнеса, но лишь при
согласии с вашей стороны
принять на себя ответствен-
ность и приложить немалые
усилия.

Общение динамично и кон-
структивно, особенно с жен-
щинами - партнерами и со-
трудницами. Контакты с ши-
рокой публикой помогут ре-
шению некоторых деловых
вопросов.

День мелких неудач и не-
приятностей, возможны не-
значительные потери и убыт-
ки, издержки, усугубляемые
расточительностью и нео-
бдуманностью трат и вложе-
ний, расходами на удоволь-
ствия и развлечения, личную
жизнь.

Прекрасные финансовые
возможности, всяческое бла-
гоприятствование коммер-
ции и предпринимательству.
Культурный, интеллектуаль-
ный и социальный рост.

Вниманию членов
ассоциации «Саванэ»!

Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что молодость и стих – одно целое, однако
муза иногда посещает и пожилых людей. Вот почему ассоциация «Саване» решила
провести  конкурс среди долгожителей на лучший стих. Стихи будут опубликованы в
прессе до 20 сентября текущего года. Победителей ждут призы, которые могут быть
учреждены и другими организациями.

Тел.: 932174; 893- 313321

МЕЖДУНАРОДНЫЙ
молодежный институт

«ТБИЛИСИ»
Объявляет прием на

факультеты:
- журналистика,
- юридический (по спе-

циальностям:
административное

право, таможенное пра-
во, экологическое право),

- экономический (по
специальностям: финан-
сы и кредит, банковское
дело, налоги).

Открылось подготови-
тельное отделение фа-
культета журналистики.

Справки
по телефонам:

93-16-74 (р), 95-52-86 (д)
(893) 908488 (м)

Продается новый
двухэтажный дом. С по-
стоянным газом и све-
том. Общая площадь -
400 кв.м. Расположен
между метро «300 араг-
винцев» и «Исани».

Тел.: 77 46 24 (дом);
899 94 48 95 (моб.).
Цена договорная.

Продается
земельный

участок 1000
кв.м. Адрес:

Уреки –
туристический

комплекс
 «Мтис броли»

(«Горный
хрусталь»)

Тел.: 893 371192
Цена договорная

Л и ц а

«ИНОГДА ЛУЧШЕ НЕ ГОВОРИТЬ ВСЕЙ ПРАВДЫ»
Неловкость, вызванная тем, что отрываю человека от его

дел, испарилась после первой же фразы: «Присаживай-
тесь», сказанной тоном, позволяющей продолжить разго-
вор. Передо мной - на редкость приятный человеком. Чув-
ствуешь это сразу. В его добрых, бесконечно глубоких и фи-
лософски мудрых глазах что-то такое – что моментально
располагает к себе. Профессор Вахтанг КАЦАРАВА - руко-
водитель Научно-методологического центра грудной хирур-
гии Грузии, заместитель директора по лечебной части тора-
коабдоминальной клиники.

Досье «СГ»: Родился 15
февраля 1950 года в Тбили-
си. Закончил 19-ю городс-
кую школу в Дидубе. В 1967
году поступил в Ленинград-
ский педиатрический меди-
цинский институт. В студен-
ческие годы работал медб-
ратом, а после пятого курса
– участковым врачом. В 1973
году вернулся на родину.
Встретил выдающегося ме-
дика, профессора Вахтанга
Пипия, который заведовал
кафедрой грудной хирургии
Тбилисского государствен-
ного института усовершен-
ствования врачей Минздра-
ва СССР. Здесь и начал свою
карьеру в Грузии молодой
хирург. Сначала в качестве
лаборанта. Сейчас он - про-
фессор. Работает на тора-
коабдоминальной (грудной
и брюшной хирургии) ка-
федре Государственной ме-
дицинской академии пост-
дипломного образования.
Супруга Марина – педиатр,
но сейчас занимается ис-
ключительно своей семьей.
Сын Леван пошел по стопам
отца – он аспирант торако-
абдоминальной кафедры.
Своего сына назвал в честь
отца - Вахтангом. Дочь Маи-
ко – специалист по итальян-
скому и английскому язы-
кам.

Увлекается резьбой по
дереву и спортом. Но, так
как свободного времени
ужасно мало, то теперь Вах-
танг Кацарава изредка зани-
мается только спортом.

- Почему все-таки меди-
цина?

- В моем выборе профес-
сии главную роль сыграл
мой старший брат Миша.
Еще в детстве,  восьми-
классником, он в результа-
те несчастного случая поте-
рял ногу. Но мужественно
перенес этот удар судьбы,
решил сам стать доктором.
И стал им. Мне тогда было

лет 14-15. Брат стал для
меня примером. По его сле-
дам я и пошел. В школе про-
являл интерес к медицине,
много читал: медицинскую
литературу. Художествен-
ную тоже. О врачах. Это на-
вевало какую-то романтику.
Делал все, чтоб попадать на
операции, смотреть, как это
делается, учиться. В по-
следствии эта профессия
мне действительно пригля-
нулась. И я стал идти даль-
ше, покоряя все новые го-
ризонты. Тогда–то я и убе-
дился, что это дело моей
жизни.

Поэтому рекомендую
тем людям, которые хотят
работать в медицине, снача-
ла просто посмотреть: а что
это такое, эта медицина? К
сожалению, сегодня много
таких, которые поступают в
одно из многочисленных
мединститутов,  не имея
никакого понятия о сфере
их будущей деятельности.
Какие из них могут быть
врачи? А если они и стано-
вятся ими, то жалко бывает
не только их пациентов, но
и их самих. Романтика - ро-
мантикой, а на жизнь стоит
смотреть чуточку реальнее.
Это не фильм, где доктор -
весь в восторге - выходит из
операционной и сообщает
родным и близким, собрав-
шимся в вестибюле, что все
в порядке, больной будет
жить. Есть и оборотная сто-
рона медали: ежедневная
рутинная работа, индивиду-
альный подход к каждому
отдельному человеку, сама
сложность оперирования,
нервы, потраченные за спа-
сение очередного стражду-
щего... Все это очень нелег-
ко. Поэтому нужно поню-
хать пороху непосредствен-
но на поле брани.

- Какими качествами дол-
жен обладать врач, что
важнее для человека вашей

профессии?
- В первую очередь, чело-

век должен быть одарен-
ным, так как информации
много, запомнить и приме-
нить все на практике может
не каждый. Обязательно му-
жественным. Вот уже 30
лет, как я работаю в этой об-
ласти, и нередко сталкивал-
ся с людьми, вовсе лишен-
ными этого качества. Хоро-
ших докторов из них не по-
лучится. Врач должен с дос-
тоинством переносить все
эти страшные минуты, кото-
рые выпадают на его долю.
Особенно на долю хирур-
гов. Он должен идти на оп-
равданный, продуманный до
нюансов риск - когда это не-
обходимо. Еще он просто
обязан терпеливо перено-
сить неудачи. Как боксер,
должен уметь держать удар.
И самое главное, есте-

ственно, - любить свое дело,
каждого своего пациента.
Вне зависимости от того
бомж это или высокопостав-
ленный чиновник.

Если коротко, то хирург
должен обладать «трои-
цей»: головой, сердцем и
руками. Если чего-то не хва-
тает, значит хирург не со-
стоялся.

- Кем бы вы стали, если
бы не хирургия?

-  Я даже представить
себе не могу. Я много ду-
мал, кем я еще мог быть...
Наверно, священником. По-
моему, это очень близкие
специальности. И церковь,
и больница – последние
прибежища человека, стра-
дающего от боли. Физичес-
кой или душевной. Работая
в хирургии, надо быть не
только врачом, но и психо-
логом. Надо уметь работать

с больным человеком. Ме-
дицина близка к служению
Господу. О других специаль-
ностях я даже не помышлял.
Хотя неплохо разбираюсь
в... электросварке. Дачу сво-
ими руками построил... Зна-
чит, и каменщик из меня
неплохой. Провел там элек-
тричество... Но кем стал бы
- не знаю. Наверно, снова хи-
рургом.

- Вы предпочитаете гово-
рить своим пациентам горь-
кую правду или сладкую
ложь?

- Говорить горькую прав-
ду, в Грузии не получится.
Жестко ставить больного
перед фактом, как это де-
лается в западных странах,
у нас не представляется
возможным. Мы – другой на-
род. Более художествен-
ный, эмоциональный. Если
человеку сказать, что у него
рак, он может умереть от
инфаркта или покончить
жизнь самоубийством. Та-
кие случаи бывали и нео-
днакратно. Мы более тонко
подходим к этому делу:
убеждаем пациента, что
нужно оперировать, не ак-
центируя диагноз. Пытаем-
ся обмануть его, но зато с
родственниками бывает
жесткий разговор, с учетом
всех проблем, которые мо-
гут  возникнуть  по ходу
дела. Надо щадить психику
больного.

Хотя в моей практике по-
падались и такие люди, ко-
торые требовали сказать
все по-честному, не боя-
лись посмотреть правде в
глаза. Безусловно, это силь-
ные личности, но таких бы-
вает мало, к сожалению.

Врач должен разбирать-
ся в своих пациентах и сра-
зу определять, кому можно
и нужно сказать всю правду
- как она есть, и кому нельзя
- даже под дулом пистоле-

та. Когда человек идет на
операцию с оптимизмом,
результаты, как правило, бы-
вают лучше, чем, когда он
настроен пессимистично.
Есть даже такая пословица:
«Оптимистам Бог помога-
ет»... Лично я против того,
чтоб больному говорили
горькую правду.  Общая
культура в Грузии еще не до-
статочно высоко стоит. Не-
которые мои пациенты, ко-
торые до этого лечились в
России, отмечают холодное
к ним отношение врачей.
Этого никак нельзя допус-
тить. Наши больные не ис-
пытывают недостатка теп-
лоты.

К своим пациентам, осо-
бенно к тяжело больным, я
подхожу несколько фило-
софски. Все мы смертны, и
у каждого своя судьба. Ник-
то не будет жить вечно. На
земле мы только гости, ко-
торые рано или поздно дол-
жны уйти. И это надо осоз-
навать.

- Насколько мне извест-
но, с неизлечимо больных
врач не имеет права требо-
вать денег...

- Если пациент не внесет
определенной суммы в кли-
нику, мы просто не сможем
ему помочь. Это, конечно,
не касается неотложных
операций. Часто приходит-
ся оперировать незамедли-
тельно. В этом случае нет
времени спрашивать, смо-
жет ли он оплатить опера-
цию или нет.

Для того, чтобы медици-
на развивалась, тоже нуж-
ны деньги. А взять их негде.

Кроме этого, врачи ведь
тоже должны кормить свои
семьи. Они тоже люди. Счи-
таю, что врач не должен
иметь никакого соприкосно-
вения с деньгами, но должен
получать столько, сколько
заслуживает. Вообще-то,

как говорится в одном анек-
доте, деньги – не главное. Но
без них – плохо...

Другой вопрос - недобро-
совестности некоторых
коллег. Но и это объясняет-
ся сложившимся в стране
экономическим положени-
ем. И, тем не менее, после
ночи наступает день, после
дождя - выглядывает солн-
це. Настанут лучшие вре-
мена, а встретить их нужно
с достоинством.

- Но оплата операции ча-
сто бывает не под силу ря-
довому гражданину...

- Мы не с луны свалились,
и все это прекрасно пони-
маем. По сравнению с дру-
гими странами, цены у нас
очень низкие. Самая слож-
ная операция может обой-
тись в 1600 лари. Но запла-
тить все же надо. Лечение,
во время которого больной
сам должен оплачивать до-
рогостоящие операции, ко-
нечно, большой дефект в
медицине. Наверно, пла-
тить должен кто-то другой:
государство или страховые
компании...

- Часто ли приходилось
вам терпеть неудачи?

- Бывали, конечно, такие
случаи, но не часто, иначе не
был бы таким популярным...
Но, когда и бывали, трудно
было преодолевать чувство
тоски, грусти. Депрессия, не
проходящая долгое время.  В
такие минуты хочется, что-
бы земля разошлась и ты
провалился в пропасть. К
этому невозможно привык-
нуть...

- Среди ваших пациентов
были люди, с которыми не
хотелось расставаться?

- Да, естественно. Я и сей-
час с некоторыми из дружу.
Иногда даже в шутку назы-
ваю их членами моего клуба.

Лиза ТОНАКАНЯН


